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Морской бой по-пензенски
Это лето выдалось особенно жарким, но пензен-

ские подростки знают, как спастись от зноя. 3 августа 
на площадке у Дома молодежи состоялись «Мокрые 
войны» - масштабное мероприятие, настоящий бой, в 
котором полем битвы становятся бассейны, а оружием 
– ведра и водяные пистолеты. 

Начались «Мокрые войны» с торжественной речи 
директора Многофункционального молодежного цен-
тра Пензенской области Марии Гаврюшиной, любезно 
предоставившей площадку для проведения мероприя-
тия. А в знак благодарности ее окатили ведром воды!

Дальше начался настоящий бой! Организаторы 
предоставили участникам два надувных бассейна с 
водой, но этого оказалось слишком мало: ребята были 
настолько активными и прыткими, что вода закончи-
лась через полчаса, если не раньше, а на площадке 
возле Дома молодежи не осталось сухого места, впро-
чем, как и на самих участниках. А тех, кто попытался 
было избежать злой участи, тут же отыскали, и на них 
отыгралась уже вся честная компания: окатили водой 
из ведер со всех сторон так, что самые сухие стали са-
мыми мокрыми. Не обошлось и без дуэлей на водяных 
пистолетах, а Дом молодежи превратился в настоящий 
замок, из которого обстреливали водяными шарами. 
Пока все ждали обновления воды в бассейнах, ребя-
та из молодежно-развлекательной группы «Хомяки», 
взявшейся за проведение этого мероприятия, сыграли 
для юных «водяных» их любимые песни. Наконец-то 
долгожданные событие свершилось: приехали пожар-
ные с водой! Только добрых пожарных тоже немного 
искупали, но те не в обиде, даже наоборот, сами бы с 
удовольствием приняли участие в «Мокрых войнах», 
если бы были не на работе. 

Войны, которые сплачивают
Второе водяное сражение было не менее захваты-

вающим, чем предыдущее. А после, когда ребята, на-
конец, угомонились и обсохли, организаторы устроили 
настоящий концерт, в котором приняли участие моло-
дые таланты. Школьники с удовольствием смотрели 
зажигательные танцы и слушали песни, которые испол-
нила группа «Хомяки» и их друзья. Сами организаторы, 
кажется, остались довольны мероприятием не меньше, 
чем участники. 

««Мокрые войны» - это здорово!» - дружно воскли-
цают участники. А значит, организаторы добились сво-
ей цели. Это мероприятие, действительно, объединяет, 
ведь часто приходят поодиночке, а уходят впятером. 
Одно плохо: идти без ведра противопоказано, а то обо-
льют так, что не просохнешь!

Весело и динамично прошли «Мокрые войны» в 
Пензе. Но это был далеко не последний раз, и такие 
мероприятия будут проводиться снова. И каковы бы ни 
были намерения ребят: желание спастись от жары, за-
вести новых друзей или просто выплеснуть свою энер-
гию – на «Мокрых боях» всегда всем рады. 

«МОКРЫЕ ВОЙНЫ» –  
СПАСЕНИЕ ОТ СКУКИ И ЗАСУХИ

3 августа у Дома молодежи состоялось массовое обливание  
школьников под названием «Мокрые войны»

8 августа в Пензе провели 
Всероссийский День 

физкультурника.
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Анастасия Сладкова,  организатор:
- Мы проводим такие мероприятия, чтобы объединять ребят. 
Стараемся занять школьников, чтобы было меньше преступле-
ний среди молодежи, пропагандируем здоровый образ жизни.

Алексей Жидов, ведущий:
- Проводить такие мероприятия доставляет мне огромное 
удовольствие. Иногда я даже сам принимаю в них участие. Как, 
например, сегодня: меня всего облили, даже переодеваться 
пришлось!

  Организатор мероприятия: молодежный актив 
при содействии Многофункционального молодежного 
центра Пензенской области и Пензенского многопро-
фильного колледжа.

Евгения НЕКРЫЛОВА
Фото предоставлены Многофункциональным 

молодежным центром Пензенской области

Праздник любителей спорта
8 августа - знаменательный день для поклон-

ников спорта и приверженцев здорового образа 
жизни, поскольку он ознаменован масштабным 
спортивным праздником. Празднование Дня физ-
культурника происходило в самом сердце нашего 
города: по всей Московской катались роллеры, на 
площади Ленина проводились соревнования по 
уличному баскетболу, но самые интересные ме-
роприятия были проведены в сквере им. Дениса 
Давыдова, ведь именно там молодые спортсмены 
Пензенской области проявили все свое мастерст-
во в поднятии гири, отжиманиях, подтягивании на 
высокой перекладине, дартсе, стрельбе из пнев-
матического оружия, армрестлинге, прыжках че-
рез скакалку и набивании футбольного мяча. День 
физкультурника стал знаменательным событием не 
только для самих участников, но и для зрителей, 
которые с удовольствием смотрели показательные 
выступления мастеров силового экстрима, аэроби-
ки и чирлидинга. 

Быстрее, выше, сильнее!
Больше всего лавров сорвали, конечно же, 

молодые рекордсмены. Самой юной из них стала 
11-летняя Дарья Графова, установившая рекорд по 
прыжкам через скакалку – 600 прыжков. Для мно-
гих такой результат стал настоящим сюрпризом, а 
вот сама Даша не видит в этом ничего особенного 
и объясняет свои достижения упорными трениров-
ками. 

Дарья Графова, рекордсмен по прыжкам через 
скакалку:
- Я занимаюсь художественной гимнастикой с 
четырех лет, и мне это очень нравится. Часто 
выступаю на соревнованиях, например, на «Ве-
селых стартах»  и участвую в эстафетах по 
легкой атлетике. Для меня это мой первый ре-
корд, но я буду заниматься спортом и дальше, 
и, может быть, смогу выступить еще лучше.

Высокие результаты показали и ребята из Мок-
шана, решившие испытать свои силы в поднятии 
гирь. Среди мужчин рекордсменами стали Алексей 
Ванин и Юрий Фролов, поднявшие 2 гири по 32 кг 
более 120 раз. Но вот кто действительно поразил 
всех, так это юные девушки, поднимавшие 16-кил-
лограммовые гири одной рукой! В летопись спор-
тивных рекордов вошла 20-летняя Татьяна Мано-
шина, поднявшая гирю 95 раз.

 
Татьяна Маношина, рекордсмен по гиревому 
спорту:
- Как я добилась такого результата? Просто 
много тренируюсь. Помимо спорта я еще учусь 
и работаю. Но занятия спортом мне нисколько 
не мешают, наоборот, когда что-то очень лю-
бишь, то это придает тебе силы идти дальше 
и добиваться новых результатов.

Еще одним необычным и захватывающим зре-
лищем стало соревнование по футбольному фри-
стайлу. В последней и самой длительной схватке за 
установление рекорда по набиванию футбольного 
мяча боролись выпускник отделения транспорта и 
дорожного хозяйства Пензенского многопрофиль-
ного колледжа Дмитрий Катков и молодой сотруд-
ник ГИБДД Александр Грузинов, призер чемпионата 
мира среди полицейских по легкой атлетике. Побе-
дителем стал Дмитрий Катков с результатом 3304 
удара по мячу. 

Всем рекордсменам были вручены сертифика-
ты и ценные призы, но самым лучшим подарком 
для них, по всей видимости, стало открытие своих 
возможностей в спорте. И, как показало данное ме-
роприятие, у пензенских спортсменов они весьма 
велики. 

Евгения НЕКРЫЛОВА 
Фото Марина Герасимова



Оказывается, и при минимуме средств можно путешествовать. Если 
твой мотиватор – помогать и быть щедрым к окружающим. Не жадничать 

ни словом, ни делом.  Ведь перед волонтером открыто много дорог. Только 
выбирай. Казань, Набережные Челны, Красноярск, Абакан, Минусинск, 

Иркутск – таким был летний маршрут Оксаны Мешковой, студентки 
Пензенского государственного технологического университета.  

ВДОЛЬ РОССИИ  
ЗА 25 ДНЕЙ,

или УВИДЕТЬ БАЙКАЛ  
И НЕ УМЕРЕТЬ

В Татарстан – за знаниями
- Оксана, отправной точкой твоего маршрута стала 

Казань. Расскажи, что привело тебя в столицу Татарс-
тана?

- На самом деле, в Казани я оказалась лишь прое-
здом. Путь мне предстоял на Первый летний Камский 
фестиваль искусств, который проходил 24-28 июля в 
Набережных Челнах. Этот фестиваль явился частью 
федерального проекта по поиску и поддержке талан-
тливой молодежи «Арт-квадрат». Дело в том, что я 
совмещаю учебу с работой дизайнером в медиа-цент-
ре «Профориентир» Пензенского многопрофильного 
колледжа и очень заинтересована в своем професси-

ональном развитии. Поэтому мне очень хотелось оты-
скать летнюю образовательную программу. А кто ищет, 
то всегда найдет. Узнала о форуме – отправила заявку 
и свое портфолио с рисунками – и вуаля – меня при-
гласили! Проживание и питание на форуме было бес-
платным – отличный вариант для студента. Особенно 
полезным стало для меня направление «Фото». У нас 
был очень крутой эксперт – Кирилл Зайцев, успешный 
московский фотограф и большой экспериментатор в 
фотографии. На его счету порядка 50 обложек россий-
ских изданий и десяток рекламных компаний. Так что 
мне было чему поучиться (улыбается).
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В Сибирь – творить добро
- Но если твое пребывание на фестивале кажется 

вполне логичным, то что же привело тебя в Красно-
ярский край? Когда ты не выходила на связь и мы, 
забеспокоившись и разыскивая тебя, звонили в ад-
министрацию природного парка Ергаки, получили  
ошеломляющий ответ: «С ней все хорошо, просто они 
в тайге, конечно, там не ловит»! Расскажи нашим чи-
тателям, ради чего ты на 10 дней, можно сказать, изо-
лировалась от цивилизации?

- Я «бывалый доброволец». В прошлом году была 
волонтером на Универсиаде в Казани. И очень меня 
это увлекло. В этом году решила уже проявить само-
стоятельность – отыскать волонтерскую программу. 
Оказывается, здесь есть огромное количество направ-
лений  и сфер. Например, Волонтёрский центр «Бурун-
дук» специализируется на развитии волонтёрства на 
заповедных территориях России и уже 11 лет помогает 
российской молодёжи участвовать в добровольческих 
проектах в России и по всему миру. Но мы, к сожале-
нию, не совпали с ними в сроках. И совершенно слу-
чайно я увидела информацию о наборе волонтеров в 
природный парк Ергаки в Западном Саяне, и даты мне 
подошли. Отправила заявку, совершенно не надеясь на 
успех. Но чудеса бывают – мне сообщили: «Выезжай!». 

Так я присоединилась к 18-ти молодым людям из 
Минусинска и Красноярска, в том числе были и десять 
студентов из Германии. Лагерь волонтеров в Ергаках 
уже не первый год собирает людей, любящих заповед-
ные места и готовых безвозмездно помочь сохранить и 
обустроить их для всех посетителей. 

- Оксана, расскажи, в чем именно состояла ваша 
работа, в каких условиях вас разместили? И что было 
самым запоминающимся?

- Жили мы в домике лесника, воду для приготовле-
ния пищи брали из ручья (такая чистейшая там вода), 
мылись в бане, вечера проводили при свечах, так как 
экономили электроэнергию, вырабатываемую генера-
тором. На сотни километров вокруг никого, ни заводов, 
ни городов. А какие красоты – просто дух захватывало!

 Работали мы по пять часов в день в течение неде-
ли: обновили указатели на туристических маршрутах, 
отремонтировали места отдыха, обустраивали «Тропу 
сибирского охотника». Это искусственно созданная 
трехкилометровая тропа. Пройдя по ней, посетители 
смогут узнать, как жили и работали сибирские охотни-
ки в горах,  познакомиться с их обычаями. Установили 
на тропе специальные настилы из досок, которые  не 
только облегчат туристам путь, но и сохранят травяной 

покров и растения.
А затем нас ждал бонус – трехдневный поход на 

озеро Светлое! По болотам и горным тропам мы шли к 
цели. Это сказочное место того стоило! Горный водоем 
лежит посреди кедрового леса на высоте около 1200 
метров над уровнем моря, рядом с возвышающимися 
двумя пиками Ергаков: Звездным и Птицей. 

Благодаря этой поездке, я познакомилась с сибир-
скими городами: в программе было предусмотрено 
знакомство с достопримечательностями Минусинска и 
Абакана. 

На Байкал – созерцать
- Форум, природный парк – это уже масса впечат-

лений! Почему тебе показалось, что этого недостаточ-
но, и ты устремилась на озеро Байкал?

- Увидеть Байкал давно было моей мечтой. А тут я 
оказалась от него всего в тысяче километров. Если 
учитывать, что от Пензы до озера 4600 км., то 1000 км. 
уже не выглядит пугающей цифрой. И я решила не упу-
скать момент - отправилась из Красноярска в Иркутск, 
а оттуда – на крупнейший остров Байкала - Ольхон. В 
этом отрезке моего путешествия я была уже одна, было 
непривычно без шумной компании волонтеров или 
участников форума. Но Байкал открыл для меня свои 
пейзажные красоты: хвойные рощи, дюны и холмы. 
Хотя это невозможно облечь в слова – надо ехать и со-
зерцать. 

- Оксана, резюмируй, пожалуйста, все свои эмо-
ции от этого удивительнейшего путешествия.

-  За эти 25 дней я стала умнее, приобрела друзей по 
всей стране, убедилась, как же наша Россия прекрас-
на. Оказывается, отпуск – это маленькая жизнь. При-
ходилось ли вам, просыпаясь утром, вспоминать, где 
вы находитесь? Где я сегодня? Город, тайга, остров..? 
Как же я рада, что в июле этот вопрос у меня возникал 
так часто. Нет, я не рада, я счастлива! Счастлива, что 
за столь небольшой промежуток времени мне удалось 
увидеть столько удивительных мест и встретить много 
интересных людей. В такие моменты жизнь открывает 
перед тобой свои краски. СПАСИБО! Кричу от радости! 
Спасибо тебе, Байкал, спасибо, потрясающие Ергаки, 
баба Шура с острова Ольхон, маленький мальчик-энер-
джайзер из Москвы и, конечно же, ребята-волонтеры, 
ставшие мне столь родными за это время. Спасибо…

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото из личного архива героини

№14
АВГУСТ

2014

№14
АВГУСТ

2014



Команда школы № 66 г. Пензы стала чемпионом соревнований 
Приволжского федерального округа «Кожаный мяч» в Ульяновске

Тернистый путь к победе
Суббота, 2 августа, девять часов утра. Все 

школьники отдыхают на летних каникулах, но для 
футбольной команды «Спартак» школы № 66 про-
должаются трудовые будни. Рано утром они уже на 
поле, тренируются перед состязаниями по случаю 
Дня физкультурника, а осознание того, что совсем 
недавно они стали чемпионами окружных сорев-
нований по футболу, уже, кажется, перестало их 
волновать. А ведь всего три недели назад пензен-
ские ребята приняли участие в соревнованиях 
Приволжского федерального округа в рамках Все-
российских соревнований школьной футбольной 
лиги среди команд общеобразовательных органи-
заций «Кожаный мяч», которые проходили в Улья-
новске с 14 по 20 июля. 

Пензенским ребятам предстояло соперничать с 
лучшими юношескими командами из 12 регионов 
России. Сами футболисты признаются, что побе-
да досталась им нелегко, ведь конкуренция была 
очень высокой. Главным соперником в их группе 
оказалась команда республики Марий-Эл, с ко-
торыми у наших спортсменов состоялась одна из 
самых драматичных игр турнира: до финального 
свистка оставалось всего 12 минут, а счет был 0:2 
в пользу другой команды, но тут наши футболисты 
совершили маленькое чудо: четыре раза подряд 
поразили ворота соперника! А далее им предсто-

яло финальное сражение с одной из сильнейших 
команд соревнований – школьниками из Нижнего 
Новгорода, ставшими победителями в группе ко-
манд-фаворитов. Последний матч был еще тяже-
лее предыдущего, поскольку соперники оказались 
столь же упорными и настойчивыми, как и пензен-
цы: основное время закончилось со счетом 0:0. В 
результате наши юноши одержали победу в серии 
пенальти. 

Чемпионами Приволжского федерального 
округа стали: Станислав Хасков, Денис Букин, 
Кирилл Первушкин, Денис Амбросимов, Дмитрий 
Николаев, Никита Кудинов, Игорь Шалаев, Алек-
сандр Егорчин, Михаил Шмонин, Дмитрий Коры-
тин, Данила Пантелеев, Артем Тюрганов, Алексей 
Устимкин, Сергей Шкварук, Роман Дунаев, а при-
вел их к победе тренер Геннадий Викулов. 

Залог успеха
Эта победа для пензенских школьников – боль-

шое событие, однако, она досталась ребятам впол-
не заслуженно, особенно если учесть, сколько 
труда было вложено в создание команды и воспи-
тание чемпионов. Все члены команды занимаются 
футболом вот уже восемь лет, начиная с первого 
класса. Футбол для них – это жизнь, и многие меч-
тают связать свое будущее со спортом. Для кого-то 
из их сверстников постоянные тренировки, вечные  

будни (даже в каникулы), а также необходимость 
совмещать интенсивные занятия спортом с учебой 
показались бы настоящей мукой, но юные футбо-
листы относятся ко всем этим трудностям спокойно 
и с достоинством преодолевают любые препятст-
вия, и неудивительно – ведь они занимаются лю-
бимым делом. 

Победа складывается из многих факторов: 
упорство членов команды, интенсивная подготов-
ка, регулярные тренировки. Однако, сами ребята 
считают, что добились таких высоких результатов, 
главным образом, благодаря сплоченности в ко-
манде, и это - заслуга тренера Геннадия Викулова.

Для хороших спортсменов победа – не повод 
для расслабления, а стимул к  покорению новых 
вершин. Теперь для ребят снова начались регуляр-
ные тренировки, и готовиться им предстоит еще 
усерднее прежнего, ведь в сентябре они примут 
участие во Всероссийском финале соревнований 
в Москве. У команды боевой настрой, они готовы к 
новым соревнованиям и твердо нацелены войти в 
тройку лидеров. Пожелаем им удачи и будем над-
еяться, что пензенские школьники еще удивят всех 
своими спортивными достижениями.

Евгения Некрылова
Фото из личного архива героев

У ПЕНЗЫ СВОЙ 
«СПАРТАК»

Игорь Шалаев,  бомбардир: 
 - Нам достаточно легко удается совмещать учебу и трени-
ровки. Конечно, мы очень много тренируемся, нам даже иногда 
приходится пропускать занятия в школе. Но футбол учебе не 
особенно мешает. Но тренируемся мы не только во время заня-
тий в школе, но и летом - ежегодно в лагере «Заря» продолжаем 
заниматься спортом.

Дмитрий Николаев, капитан команды:
- Мы начинали заниматься спортом с первого класса, когда еще 
совсем друг друга не знали. Именно Геннадий Викторович создал 
и сплотил нашу команду. Тренер дает нам полезные советы, 
показывает интересные приемы, учит применять хорошую 
тактику – в общем, здорово нас подготавливает. Всё благо-
даря ему. Сам он был лучшим бомбардиром в своей команде, а 
занятий спортом не оставил и по сей день. Он играет в футбол 
с ветеранами, их команда показывает очень хорошие результа-
ты и часто занимает призовые места.
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«СЕЛИГЕР»:  
У ИСТОКА ИНИЦИАТИВ

Ох уж эти планы на лето… Мы всегда строим нечто грандиозное, правда? 
А ведь уже август в разгаре. Настал внезапно, как вечер воскресения. Теперь 
только и остается, что успеть насладиться остатками каникул и подвести итоги 

отдыха. Поэтому резюмируем  работу пензенских ребят на суперпроекте 
Росмолодежи под названием «Селигер». И, быть может, в твоем расписании 

появится новая графа с пометкой «обязательно побывать». 

«Селигер» - юбиляр, отметил в этом году десяти-
летие. И за это время это слово стала даже больше 
ассоциироваться с форумом, нежели с названием 
озера. Видимо, повезло этому месту с энергетикой. 
Ведь мало кто знает, что Волга, крупнейшая река 
центральной части России, берет свое начало непо-
далеку от Селигера. Так и форум стал истоком инно-
ваций для всей страны, источником инновационных 
идей и проектов. 

От предпринимательства  
до самоуправления

С 20 по 26 июля на Всероссийском образова-
тельном форуме «Селигер 2014» состоялся второй 
заезд «Форума молодежных проектов». Делегации 
из 85 регионов страны в составе 4000 человек пред-
ставляли федеральные программы «Инновации», 
«Предпринимательство», «Все Дома», «Информа-
ционный поток» и «Молодежное самоуправление». 
А теперь давай разбираться по порядку.

1. Что такое «Селигер»? Если кратко, 
это гигантский палаточный лагерь с развитой ин-
фраструктурой возле одноименного озера в Твер-
ской области. Ребята из разных регионов и даже 
стран вместе живут и обучаются по выбранному 

направлению (о них упоминалось выше) в течение 
недели, конечно, не забывая и об отдыхе. 

2. Что там делают? Распорядок дня 
организован профессионалами своего дела: тема-
тические лекции с лучшими спикерами, интерес-
ные VIP-гости, мастер-классы. А в свободное время 
- чемпионаты по воркауту (тренд занятия спортом 
на улице), создание хэнд-мейд  аксессуаров, йога, 
танцы, дискотеки и тематические вечеринки, кино-
шатер, библиотека, туризм… Словом, всё, что душа 
пожелает! На каждый день существует расписание, 
поэтому можно выбрать и освоить много нового.

3. Как выжить в палатке? Многие, 
наверное, зададут себе такой вопрос, а пензенская 
делегация не побоялась и смогла! На территории 
форума все современно и продумано до мелочей: 
ребята живут в палатках по 2-3 человека, есть поле-
вая кухня, душ и оборудованные туалеты, никакого 
дискомфорта кроме очередей. Но и из них можно 
извлечь пользу, например,   познакомиться.

4. Как стать участником? Прежде 
всего, не нужно бояться. Первый этап - регистрация 
на сайте, это не страшно и бесплатно. Необходимо 
заполнить информацию о себе и выбрать направле-

ние и смену, в которую ты бы хотел поехать. После 
остается выполнить задания согласно своему про-
филю и внести оргвзнос. Оплата может быть произ-
ведена вузом или самостоятельно.

5. Зачем мне все это? «Я и так крутой, 
все лето смотрю ТВ и хожу на пляж». Да, на «Сели-
гере» ты не увидишь любимых сериалов, зато при-
обретешь новых друзей! На форуме количество 
молодых инициативных ребят просто зашкалива-
ет, а главное, они открыты для общения. И никто 
не посмотрит косо, ты сможешь проявить себя, 
продвинуть свои идеи, найти единомышленников 
и инвесторов. А сколько полезного дают лекции и 
мастер-классы! Нет, речь не о нудных лекциях по 
непонятным темам. Формат диалога и открытых 
вопросов - вот что выбирают сегодня. Так  делали 
и телеведущая Яна Чурикова, и ведущая новостей 
«Первого канала»  Екатерина Андреева, и Андрей 
Шаров,  вице-президент «Сбербанка», и многие 
другие - общались с ребятами, делились опытом и 
отвечали на кучу вопросов.

Кристина ДОЗОРОВА
Фото из личного архива героев
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Герои «Селигера»

3 пензенских проекта признаны лучшими:
- проект «Человеческий капитал как основа экономики бу-

дущего», автор – Сорокина Елена (Пензенский государствен-
ный технологический университет), направление «Экономика 
будущего»;

- проект «Экология. Первые шаги», автор – Козлова Ма-
рия, (Пензенский государственный технологический универси-
тет), направление «Молодые экологи». 

- проект «Прибор экспресс-диагностики желчекаменной 
болезни», автор - Лилия Панюшкина (Медицинский институт 
Пензенского государственного университета).

Проекты рекомендованы к участию во Всероссийском 
конкурсе молодежных проектов в ноябре-декабре 2014 года 
на соискание грантовой поддержки.

Анастасия Левина: 
- Если ваше лето складывается не типичным южным 
сценарием - это большой плюс! Во-первых, это, дейст-
вительно, отдых: не городская суета, а безмятежное 
единение с природой под лирику поющей гитары; а 
во-вторых, если говорить о «Селигере» именно и о фо-
румах, подобных ему, то это еще и отличная возможность 
представить интересы своего региона, вуза или лично свои, по-
знакомиться с будущими друзьями, а может, и бизнес-партнера-
ми. Да еще получить много интересной информации на лекциях, 
которые проходят каждый день!
Мой проект на «Селигере» и «iВолге» эксперты признали успеш-
ным, и следующий год обещает быть перспективным, ведь как 
запустить то, что сейчас еще только на бумаге, меня тоже 
научили на «Селигере»!

Александр Федорцов: 
- На «Селигер» я поехал впервые, было не совсем понят-
но, что меня там ждет. Был сильно удивлен масштаб-
ностью всего происходящего. Каждый день на форуме 
был подобен самому яркому салюту положительных 
эмоций. Я приобрел много новых знаний, познакомился с 
интересными людьми со всей страны. P.S. Когда гимн России 
поют 4 тысячи человек - это незабываемо!

Дарья Канакина: 
- «Селигер». Так. Для меня это был первый опыт жизни 
в походных условиях, хотя, конечно, настоящие поход-
ные условия намного жёстче. Первые два дня я была в 
шоковом состоянии, не могла привыкнуть к отсутст-
вию электричества и домашнего душа. «Селигер» - это 
сочетание инициативных, творческих, заинтересованных 
людей. Нигде не встречала такого количества дружелюбной и 
позитивной молодежи. Легко знакомиться, легко дружить, легко 
узнавать что-то новое!

Степан Сомов: 
- Меня сразу же заинтересовал этот форум: 1) 
инвестиционной площадкой, 2) знаниями, 3) новыми 
знакомствами. Удивили «белые ночи»: в  23:30 у нас 
уже совсем темно, а тут еще только закат. Безумная 
красота природы. И традиции самого «Селигера». А 
когда 4 тысячи человек на вечернем построении начинают 
петь гимн России - незабываемое зрелище. Порадовали VIP-гости 
и образовательная программа. Вывод: туда нужно ехать всем 
обязательно, в следующем году опять поеду на свою смену, а 
она, кстати, была «Предпринимательской». Уже «завербовал» 
порядка 10 своих друзей. 
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Летняя пора, столь щедрая на форумы и фестивали всевозможных форматов, не 
ограничилась масштабными «Селигером» и «iВолгой». Июльский Международный 

форум молодых энергетиков и промышленников «Форсаж-2014» хоть и не был столь 
многочисленным, но прошел не менее продуктивно. Наш регион на нем представляли 

молодые специалисты производственного объединения «Старт» (г. Заречный). 
«Энергетический всплеск»

«Форсаж» - самое подходящее название для этого 
форума. Около 800 участников работали, действитель-
но, на «пределе мощности». На родине космонавтики 
– в Калужской области – расположился палаточный 
лагерь, состоящий из нескольких образовательных 
потоков: «Молодежный лидер», «Энергополис», «Ин-
формационный поток», «Инновационный лидер», 
«Технополис» и другие. Наша зареченская делегация 
из восьми молодых специалистов не испугалась спар-
танских условий, а напротив, ребята отметили, что 
именно в такой атмосфере рождаются самые интерес-
ные идеи. 

- «Форсаж» сумел объединить молодых специали-
стов предприятий атомной отрасли и энергетических 
компаний со всей страны. Этот форум уже на протя-
жении нескольких лет «одаривает» своих участников 
знаниями о ключевых проектах отрасли и дает возмож-
ность поучаствовать в их реализации, - отметила Елена 
Борисова, участница форума. 

Сила ценностей
Главной миссией «Форсажа-2014» стало стремле-

ние донести до участников ключевые ценности отра-

сли: «безопасность», «единая команда», «ответствен-
ность за результат», «эффективность», «уважение», 
«на шаг впереди». Именно внедрение этих ценностей 
в рабочий процесс способно привести к высоким по-
казателям. Как «укоренить» эти ценности на предпри-
ятии? Как замотивировать людей работать, ориентиру-
ясь на эти приоритеты? Найти ответы на эти вопросы и 
предстояло участникам. Ведь именно они станут «про-
водниками» всего того нового, чему научились, на сво-
их предприятиях, в своих отделах и коллективах. 

На практике освоить принципы Производственной 
системы Росатома также стало одной из главных задач 
для ребят из потока «Таланты Росатома». Для этого им 
предстояло построить гигантский арт-объект «Россия» 
– инсталляцию из трехметровых букв. 

- За отведенное время (10 часов) мы возвели 6 
огромных букв в металлическом каркасе, используя 
только лишь скотч и дюралайт – прозрачный шнур со 
светодиодами. Трудились в две смены, по часу ежед-
невно. Такой процесс строительства, имитирующий 
производство, наглядно продемонстрировал, как до-
стичь результата, если применять инструменты и прин-
ципы Производственной системы Росатома. Мы затра-
тили минимум ресурсов и времени и убедились, что 

эта система реально ускорят процесс в разы, - делится 
Михаил Исупов.  

Грантовый дождь
Инженеры-технологи Алексей Сергунов и Ольга 

Швецова прошли серьезный конкурсный отбор для 
участия в потоке «Инновационный лидер». 140 работ-
ников со всех предприятий атомной отрасли боролись 
за право презентовать свой проект. Но отобрали толь-
ко 35 счастливчиков. 

Проект Ольги «Моделирование технологических 
процессов сборки изделий» призван оптимизировать 
труд сотрудника сборочного цеха. Сейчас рабочие со-
бирают по бумажной документации, что не очень удоб-
но. Девушка же предлагает с помощью интерактивной 
анимации и 3D-моделирования сделать процесс сбор-
ки сложных деталей более наглядным и понятным. А 
проект Алексея направлен на решение экологических 
проблем. Молодой исследователь разработал особую 
энергосберегающую технологию очистки сточных вод.

Проекты Алексея и Ольги были признаны успеш-
ными – ребята получили гранты в размере 55 тысяч 
рублей. 

Любознательность – ключ к успеху
Все участники прошли и через интенсивную обра-

зовательную программу с деловыми играми, тренин-
гами и мастер-классами. «Форсаж-2014» поставил 
рекорд - около 150 гостей: эксперты и топ-менеджеры 
энергетической отрасли, известные ученые – все они 
делились своим опытом и знаниями с участниками. 

Настоящий фурор вызвала лекция шведского уче-
ного и эксперта по безопасности АЭС, лауреата  пре-
мии «Глобальная энергия-2014» Ларса Ларссона. В 
свою очередь, ученого поразила глубина рассуждений 
и понимания проблем отрасли участниками «Форса-
жа». В итоге встречи Ларс Ларссон дал всем важный 
совет: быть любознательными. Именно желание знать 
больше заставляет двигаться вперед, помогает рабо-
тать и общаться. А это главное. 

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Марина Герасимова  

и из личного архива героев

ТРЕНД  | 11
Алексей Сергунов (поток «Инно-
вационный лидер»): 
- Больше всего мне запомнилось вы-
ступление президента «Автоваза» 
Бу Андерссона. Он назвал свои че-
тыре главных жизненных принципа: 
быть оптимистом, выбирать правиль-
ных людей, чувствовать момент и не превышать 
скорость, то есть не торопить события. 

Елена Борисова (поток «Талан-
ты Росатома»):
- Самое яркое впечатление на меня 
произвел барабанный флешмоб 
от группы «Ритмосфера» в пер-
вый день форума. Несколько сотен 
человек, сидя плечом к плечу, играя на музыкальных 
инструментах в такт, задавали ритм «Форсажа», 
создавали ощущение единого духа. Наши сердца с 
той минуты и до конца форума бились в унисон. 
Самый полезный опыт лично для меня – участие 
в подготовке презентации о Производственной 
системе Росатома. Мне удалось преодолеть свое 
волнение и выступить перед большой аудиторией, 
грамотно выстроить доклад и ни о чем не забыть. 
Это явный результат работы над собой. А с точки 
зрения своего отдела я буду работать над ценно-
стью «Ответственность за результат». Многие 
сотрудники окунаются с головой в процесс и не 
очень хорошо представляют конечную цель. Должно 
быть стремление к результату, искреннее желание 
получить его и отвечать за него. 

Кирилл Тананин (поток «Моло-
дежный лидер»): 
- Мой поток объединил активи-
стов молодежных организаций, 
всех, кто реализует корпоратив-
ную политику своего предприятия 
на общественном поприще. Нас учили грамотно 
организовывать конференции, слеты, встречи с ру-
ководством. С «Форсажа» я привез новое понимание 
организации мероприятий, которое пригодится 
мне в Совете молодых работников. 
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Мечта с детства
Даниил выбрал свой трудовой путь после 9 

класса, когда поступил в отделение транспорта и 
дорожного хозяйства Пензенского многопрофиль-
ного колледжа. Но этим молодой человек не ог-
раничился – продолжил своё образование в Пен-
зенской государственной сельскохозяйственной 
академии и получил специальность «инженер-ме-
ханик». 

– Высшее образование мне было необходимо 
для карьерного роста, но основные практические 
навыки управления краном я получил в колледже, 
– рассказывает Даниил. 

На кране наш герой работает почти 2 года в 
Управлении механизацией №2 и признаётся, что 
профессия интересная, но крайне ответственная 
и опасная. От крановщика требуются предельная 
адекватность, точность и внимательность, посколь-
ку прочность будущей постройки зависит, среди 
прочего, и от профессионализма специалиста.  И 
конечно, хороший специалист не должен страдать 
боязнью высоты и замкнутых пространств. Труд 
крановщика очень напряжённый, наибольшая 

концентрация внимания требуется во время при-
крепления груза и отрыва его от земли. Нужно пра-
вильно воспринимать и истолковывать сигналы 
стропальщика. 

Чтобы качественно производить погрузо-раз-
грузочные и строительно-монтажные работы, нуж-
но чётко соблюдать технику безопасности, так как 
перемещение тяжёлых грузов всегда связано с ри-
ском причинения вреда здоровью и жизни других 
рабочих, а реже и самого машиниста крана. Кро-
ме того, эксплуатация сложной и дорогой техники 
требует знаний и профессиональных навыков. А 
опыт и профессионализм приобретаются в момент 
работы. 

Механизм – как организм! 
Автокран, на котором трудится сейчас Даниил, 

применяется на работах «нулевого цикла». Обыч-
но, это укладка фундамента. Перед началом ра-
бот оператор грузоподъемного механизма обязан 
тщательно изучить проект строительно-монтажных 
работ, а также осмотреть площадку, где планирует-
ся проведение погрузки-разгрузки. Если в радиусе 

 Плавные и точные движения огромной машины, напоминающей 
грациозного жирафа, тянущегося к небу, завораживают. И этой 

фантастической конструкцией должен управлять ловкий и отважный 
специалист.  Без машиниста подъёмного крана не обходится ни одно 

строительство. С работы крановщика начинается постройка нового дома, 
закладывается первая плита... Секретами этой важной и ответственной 

профессии поделился  высококвалифицированный молодой специалист 
Даниил Панин.

30 метров от рабочей площадки проложена линия 
электропередачи, крановщик обязан заранее по-
лучить наряд-допуск.

Эксплуатировать можно только тот автокран, 
ресурс которого не выработан. Любая другая тех-
ника, включая списанные краны, к работе не до-
пускается. Перед запуском оборудования Даниил 
всегда проверяет техническое состояние основ-
ных агрегатов и узлов крана и их готовность к ра-
боте. После выполняется проверка исправности 
механизмов на холостом ходу.

Производить работы с помощью грузоподъем-
ных механизмов разрешается только на хорошо 
освещённой территории. Кроме того, туман или 
снегопад, мешающие крановщику хорошо раз-
личать груз и сигналы стропальщика, служат сиг-
налом к полному прекращению любых работ до 
улучшения погодных условий. То же самое – при 
сильном ветре или во время грозы.

Краны разные нужны...
Даниил поведал «Деловому», что профессия 

крановщика подразделяется на множество бо-
лее узких специализаций. Существует большое 
количество видов кранов, соответственно, для их 
управления требуется различная специализация 
крановщиков.

1. Башенный кран (применяется при строитель-
стве многоэтажных зданий). 

2. Кран-балка (используется для монтажных и 
транспортных операций внутри сборочных цехов 
крупных производств). 

3. Автомобильный кран (самый распространён-
ный вид кранов, применяется повсеместно для по-
грузки-разгрузки, некрупного строительства как 
вспомогательный для разного типа производств).

4. Мостовой кран (эксплуатируется при погруз-
ке железнодорожной и автомобильной техники). 

5. Портовый кран (разгрузка и погрузка контей-
неров в портах).

Работа крановщика должна быть всегда на вы-
соте, во всех смыслах. Ведь это одна из самых от-
ветственных и высокооплачиваемых профессий в 
сфере строительства. Важно отметить, что уровень 
подготовки специалистов в нашей стране ценится 
по всему миру. Например, для работ по проекту 
«Sea Launch» (запуск космических ракет с мор-
ской платформы) приглашают команду крановщи-
ков из России.

Геометрия и... алгебра
Даниил рассказал, что работать на кране не 

утомительно, а скорее увлекательно. Это же здо-
рово – управлять большой машиной, вспоминая 
школьную геометрию с углами и градусами. 

Эта профессия в нашем городе востребована и 
хорошо оплачивается – машинист автомобильного 
крана в частной строительной компании может за-
работать до 100 тыс. рублей в месяц! Но наш герой 
сейчас не гонится за большой зарплатой, для него 
более важны повышение профессионального мас-
терства и опыт. 

В свободное время Даниилу нравится путеше-
ствовать с друзьями  по разным городам, тогда 
рычаги крана ему заменяет руль любимого авто-
мобиля.

 
Марина ГЕРАСИМОВА

Фото автора

ТАНГО С ПОДЪЁМНЫМ 
КРАНОМ
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Около 2-х лет назад Павел вооружился металлои-
скателем и отправился изучать пустые просторы земли 
Пензенской, безжизненные заросшие поля, которые, 
как оказалось, были населены когда-то людьми и хра-
нят весьма любопытные следы жизнедеятельности 
ушедших поколений. И ни одного выходного Павел те-
перь не может представить без любимого дела. 

– У всех искателей и копателей первый выезд, пер-
вая находка – это масса впечатлений, потом ночами 
спать не могут, быстрее опять хотят в поле. Я не видел 
ни одного человека, который съездил бы один раз и 
сказал бы, что это неинтересно. 

«Говорящие» находки
Молодой человек рассказывает, что кладоиска-

тельство – увлечение семейное. Изначально его отец 
коллекционировал старинные бутылки. Когда в цен-

тре города велось строительство и рылись котлованы 
под фундамент, рабочие находили под землёй много 
интересного. И отец Павла выкупал у строителей пон-
равившиеся ему сосуды. Затем интерес к древностям 
развился в поиск и коллекционирование монет. 

Это занятие распространено во всём мире, но 
особую популярность получило в России, потому 
что в нашей стране по статистике закопано 80% 
всех кладов, наши предки очень любили прятать 
свои сбережения. Если у сельского жителя вдруг по-
являлись даже небольшие накопления, он обычно 
их закапывал. И это делалось не на случай каких-то 
непредвиденных ситуаций, просто земля выполня-
ла функцию сейфа. А потом сменялись поколения, 
люди не успевали воспользоваться своими сбе-
режениями. К тому же, совсем не редкостью были  
войны и  набеги иноплемённых, деревни разоря-

лись, а богатство оставалось похороненным и забы-
тым. 

 – Очень захватывает выйти куда-то в поле и достать 
монету, которой 300 лет, – делится Павел. – И вообще, 
соприкасаясь с историей,  невозможно интересоваться 
лишь одной из её граней, когда разбираешься с карта-
ми и архивами, начинаешь интересоваться всей исто-
рией Пензенского края и города в целом. По сути, боль-
шая часть находок – мусор, выброшенный когда-то на 
свалку и до сих пор сохранившийся под толщей земли.

Подавляющая часть находок в нашей области  – 
монеты. В основном любители ищут «потеряшки»: мо-
неты, перстни, нательные кресты, пуговицы, напёрстки 
и прочую мелочь. Большинство металлоискателей рас-
познают предметы, лежащие на глубине 10–20 см., то 
есть все найденные артефакты лежат практически на 
поверхности. 

Павел с единомышленниками исследуют места 
исчезнувших деревень, остатки которых в советское 
время сносились, и всё это ежегодно засеивалось. 
Никаких следов жизни на поверхности не осталось, а 
слой почвы, в котором могут быть находки, ежегодно 
переворачивается плугами. Зачастую места эти дав-
но известны и отмечены на картах, но иногда удаётся 
обнаружить участки старых поселений, не значащиеся 
на карте, и это крайне интересно. Оказывается, повсе-
местно, особенно по берегам любых рек и ручьёв ког-
да-то жили люди.

О «кодексе чести»
– Особенно удобно выезжать на раскопки весной, 

– рассказывает Павел, – когда трава примята. А летом 
в травяных зарослях весьма проблематично ходить с 
металлоискателем. 

В нашей местности, как и в других областях,  иссле-
дователей-самоучек предостаточно, и это удел отнюдь 
не только городских жителей. Почти в каждом селе бы-
тует романтическая легенда о сокровищах, например, 
Пугачёва, и обязательно среди местных жителей нахо-
дятся желающие попытать счастье.

В Пензе существует даже сообщество кладоискате-
лей, проводятся встречи, люди обмениваются опытом 
и впечатлениями, хвастаются необычными находками. 
В среде уважающих себя, природу и историю родно-
го края искателей существует свод правил, основные 
из которых: не трогать исторические и архитектур-
ные памятники, а так же не оставлять за собой следы 
деятельности, то есть закапывать ямки и не нарушать 
целостность почвенного слоя. И, конечно же, важно 
налаживать сотрудничество с музеями и официальной 
наукой.

Легенды и сокровища
Молодой кладоискатель признаётся, что ника-

кой материальной выгоды от своего увлечения он не 
получает, а процесс поиска, путешествия по родной 
земле его захватывают куда сильнее, чем коллекцио-
нирование. Хотя у Павла скопилась достаточно боль-
шая коллекция старых монет, среди находок есть и 
кран от самовара, и серёжки, и кафтанные пуговицы, 
и крестики, и обереги. У всего этого ценность крайне 
мала, подобных находок очень много, их можно найти 

 Прорастающая из глубокой древности история Сурского края интересна 
и уникальна в том числе существованием в тесном соседстве трёх языковых групп: 

славянской, тюркской и финской; трёх культур: языческой, христианской  
и мусульманской. Под толщей времени хранятся секреты, многие из которых 

учёным предстоит  ещё разгадать. Но искренне увлечься прошлым родного края 
легче не по учебникам краеведения и безжизненным экспонатам музея.  

У нашего героя, инженера-коструктора Павла Полежая свой путь постижения 
Пензенской земли в ретроспективе.

в любом музее или антикварном магазине. Рядовые 
монеты имеют небольшую ценность, что историческую, 
что археологическую, что нумизматическую. Напри-
мер, крупные 5-копеечные монеты времён Екатерины 
II - медные и встречаются очень часто. Попадаются и 
серебряные, но куда реже, в среднем, 1 серебряная 
монета на 50–60 медных. Это нечастая находка, нужна 
большая удача.  Среди своих самых интересных обна-
ружений Павел выделяет именное клеймо ремеслен-
ника, информация о котором отыскалась в списках 
сосланных в концлагеря во время революции. Удалось 
установить, что этот ремесленник действительно жил в 
соседнем селе.

За время своей поисковой деятельности Павел 
нашёл огромное количество монет, хотя ценный клад 
отыскать ему пока не посчастливилось.  Но наш герой 
слышал многочисленные вдохновляющие истории оче-
видцев о сельских и городских кладах. Если в деревнях 
деньги закапывали, то в городе прятали на чердаках, 
в стены и в фундаменты зданий. Поэтому находки кла-
дов в городе при сносе старых домов, строительстве и 
земляных работах - не редкость.  И не исключено, что 
вокруг нас, где-то совсем рядом, покоятся сокровища, 
припрятанные ушедшим поколением горожан. Только 
стоит ли тратить время и силы на поиски монет, ведь, 
возможно, истинный клад в наше непростое время – 
это духовные ценности и идеалы, накопленные и бе-
режно хранимые нашими пращурами?

Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора
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ПЕНЗА –  
РЕКОРДСМЕН!

2 |  HOT NEWS! 3HOT NEWS!  |

Наш город совершил не просто красивый жест и 
хореографический подвиг. Пенза 6 сентября снова 

вошла в историю. Именно в этот день на площади 
им. В.И. Ленина состоялся танцевальный флэшмоб 

«Самый массовый урок танца», объединив в едином 
порыве 6665 человек.
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Танцуют все!
В субботу, 6 сентября, Пенза решила побить все 

рекорды. На площади им. В.И. Ленина собралась 
активная пензенская молодежь, чтобы установить 
Российский рекорд в номинациях «Самый массо-
вый урок танца» и «Самая массовая речёвка». И 
им это удалось: пензенские школьники и студенты, 
ставшие непосредственными участниками меро-
приятия, побили прошлогодний рекорд столицы, 
где в массовом уроке танца приняли участие 2500 
человек. Наша молодежь на этот раз оказалась куда 
активнее: на площади В.И. Ленина, ставшей в этот 
день танцевальной площадкой, собралось более 
6000 человек. Принять участие во флэшмобе могли 
все желающие: для этого необязательно было быть 
профессиональным танцором, нужны были только 
любовь к танцам, активность, оптимизм, боевой на-
строй и энергия, что все собравшиеся ребята про-
демонстрировали с лихвой. 

Свидетелями этого масштабного события стали 
не только сами участники и организаторы, но и их 
родители, педагоги, друзья и все жители города, 

кому в этот день посчастливилось проходить мимо 
этого места. Хотя пройти мимо в буквальном смы-
сле было просто невозможно: вся площадь была 
с первых же минут настолько охвачена весельем, 
позитивом и задором, что абсолютно все, даже те, 
кто не имел к этому событию никакого отношения, 
заразились праздничным настроением. В этот день 
даже погода вторила всеобщему оптимистичному 
настрою: с утра ярко светило солнце, и лишь лег-
кий ветерок напоминал жителям о том, что насту-
пила осень. Впрочем, участникам некогда было 
мерзнуть: после приветственной речи ведущих и 
организаторов начался зажигательный танец, и все 
юные танцоры, собравшиеся на площади, в один 
миг стали единым организмом. Танцевальный ма-
стер-класс для молодых активистов проводили сту-
денты хореографического отделения Пензенского 
колледжа искусств, которые поразили всех своим 
мастерством. Сами участники флэшмоба старались 
не отставать от своих наставников, и со своей за-
дачей они справились на ура: их движения были 
настолько слаженными, что казалось, будто компо-

зиция была давно отрепетирована, и трудно было 
поверить, что некоторым из них впервые довелось 
побывать на уроке танца. 

Мероприятие продлилось не больше получаса, 
но эти полчаса стали настоящим историческим со-
бытием для города и области, объединив более ше-
сти тысяч человек. 

Исторический день
Субботний флэшмоб – событие не только ра-

достное, но и торжественное. Во время проведения 
мероприятия явно ощущался дух патриотизма. Зна-
чимость события для города и области не раз под-
черкивалась самими организаторами, а кроме того, 
такой настрой объясняется подбором музыкально-
го сопровождения, ведь большинство песен, про-
звучавших во время танца, были посвящены Пензе 
и любви к родному городу. Патриотичной была и 
массовая речёвка, которую собравшиеся произ-
несли с большим чувством: «Пензенская губерния 
– лучше нет губернии». В конце генеральный дирек-
тор Российского комитета по регистрации рекордов 

планеты Вадим Горюнов торжественно вручил руко-
водителям региона диплом и Кубок, подтверждаю-
щие состоявшийся на территории области рекорд.

Состоявшийся 6 сентября массовый урок танцев 
войдет в национальную «Книгу рекордов планеты», 
но главное – он останется незабываемым впечатле-
нием в памяти жителей города.

Евгения НЕКРЫЛОВА
Фото Никита Алексеев

Екатерина Белашова, студентка гуманитарного отделения 
Пензенского многопрофильного колледжа:
- Я была рада поучаствовать в массовом уроке танца. Идея 
замечательная. Во-первых, стало модно делать такие проек-
ты, это интересно молодежи, во-вторых, здорово ощущать 
себя частью истории. Без меня было бы не 6665 человек, а 6664 
– уже не то. Вообще, только студентов Пензенского многопро-
фильного колледжа было более 1300 человек (!!!). Радует, что 
мы снова приподняли статус города, он у нас хоть и небольшой, 
но с каждым годом становится все известнее и известнее. 
Хочется отметить организацию всего мероприятия. Движение 
транспорта заранее перекрыли, участники проходили через 
арку, было много полицейских, что говорит о серьезности меро-
приятия. Я горжусь своим родным городом!

Олеся Шадчина, ученица школы №12 г.Пензы:
- Мне очень понравился этот флешмоб, во-первых, тем, что мы 
с одноклассниками все вместе на него пошли и весело потанце-
вали, а во-вторых, я горжусь, что я и мой класс поучаствовали 
в нём, т.к. этот флешмоб попал в книгу рекордов. Так что в 
памяти этот день останется надолго!

Елена Сидорова, преподаватель Пензенского колледжа 
искусств, ведущая:
- Основная цель сегодняшнего события была достигнута: вру-
чены Кубок, медаль, диплом – все это свидетельствует о том, 
что рекорд был установлен. Хотя значимость мероприятия 
состоит не только в этом: это и историческое событие, и под-
нятие патриотического духа, и прекрасное времяпрепровожде-
ние. По-моему, все, даже проходившие мимо, были счастливы от 
того, что стали причастными к этому событию. Думаю, что 
это не последнее мероприятие такого рода.



 Разные люди приходят в спорт по разным причинам: кто-то для 
поддержания физической формы, кто-то из интереса, а некоторые – из 

стремления быть всегда впереди. К последним относится Максим Сёмин, 
студент Пензенского многопрофильного колледжа, отделения архитектуры, 

который с 9 лет занимается самбо, и очень результативно!

ПОБЕДЫ ВХОДЯТ  
В ПРИВЫЧКУ

– Интерес к спорту появился у меня практически с 
рождения, родители заметили это и отдали меня в сек-
цию самбо к тренеру Виталию Надькину, который зани-
мается со мной и по сей день, – рассказывает Максим.

Секция базируется в спортивном комплексе «Ру-
бин», ребята тренируются большой командой, по 20 
человек. Сейчас Максим в старшей группе, ему 16, и 
все другие участники старше его. Это, по словам мо-
лодого спортсмена, не даёт расслабляться и даже яв-
ляется стимулом к развитию – быть на уровне и даже 
лучше остальных. Парень серьёзно намерен попасть в 
большой спорт, стать достойным участия в чемпионате 
Европы. И это вполне реально. 

Приёмы всех стран – соединяйтесь!
Далёкие от спорта люди почему-то уверены, что 

самбо – вид восточного единоборства, как айкидо или 
каратэ. И это величайшее заблуждение, ведь самбо – 
русский, относительно молодой, но весьма популяр-
ный вид спорта. Это спортивное единоборство, а также 
комплексная система самозащиты, разработанная в 
СССР. В 1938 года Спорткомитет СССР включил самбо в 
число значимых видов спорта.

По сути, это комплекс наиболее эффективных при-
ёмов защиты и нападения, отобранных из различных 
видов боевых искусств и национальной борьбы мно-
гих народов мира: кулачного боя, русской, грузинской 
(чидаоба), казахской (казакша курес), татарской, бу-
рятской борьбы; финско-французской, вольно-аме-
риканской, английской борьбы ланкаширского и кем-
берлендского стилей, швейцарской, японского дзюдо 
и сумо и других видов единоборств. Число приёмов в 
арсенале самбо непрерывно прирастает по мере раз-
вития этого вида спортивного единоборства.

Самбо – не только вид спортивного единоборства и 
система противодействия противнику без применения 
оружия, но и система воспитания морально-волевых 
качеств. Занятия самбо воспитывают твёрдый харак-
тер, стойкость и выносливость, способствуют выработ-
ке самодисциплины и развитию качеств, необходимых 
для достижения жизненных целей. Самбо формирует 
людей, которые могут постоять за себя, за свою семью, 
за Родину. В основе философии самбо – постоянное 
развитие, обновление, открытость ко всему лучшему. 
И сегодня ребята, занимаясь самбо, не только учатся 
защищать себя, но и получают опыт достойного пове-
дения, основанного на ценностях патриотизма и гра-
жданственности.

– Самбо задействует все группы мышц, – расска-
зывает Максим. – При этом развиваешься не только 

физически, но и психологически, формируется выдер-
жка, терпение, культура боевого общения. Если, на-
пример, каратэ – агрессивный вид спорта, спортсмены 
дерутся руками и ногами, то у нас состязание носит 
больше оборонительный характер, это борьба, боле-
вые броски.

Сладость побед
Первую победу Максим одержал в 10 лет – занял 

призовое место на Всероссийских соревнованиях, по-
свящённых памяти погибшего тренера И. В. Желудко-
ва. На соревнования приезжали спортсмены из Ряза-
ни, Самары и многих других городов, и наш спортсмен 
оказался в числе лучших.

Дальше – больше побед! В коллекции первых мест 
Максима – более 15 побед в соревнованиях различно-
го уровня: областных, региональных и всероссийских.  
География соревнований впечатляет: Самара, Стерли-
тамак, Саратов, Поворино, Санкт-Петербург, Саранск 
и, конечно же, Анапа, где в этом году Максим стал чем-
пионом во II Всероссийском фестивале спорта среди 
обучающихся профессиональных образовательных 
организаций. Максим участвовал в борьбе как пред-
ставитель Пензенского многопрофильного колледжа и 
занял 1 место. 

– Мои противники выступали очень достойно, 
схватки были тяжёлыми, но я смог победить во всех 
поединках, – делится Максим Сёмин. – Особенно мне 
запомнились ребята из Чеченской республики, Башки-
рии и Рязани. 

Тренировки и соревнования в жизни Максима при-
сутствуют постоянно. Молодой человек признаётся, что 
спорт для него – это не хобби, а основное занятие.

3 года назад на соревнованиях в Бессоновке наш 
спортсмен получил серьёзную травму руки – двойной 
перелом со смещением и осколком. Но это не остано-
вило Максима, он восстановился, хотя пришлось ему 
нелегко – набирал форму почти с нуля. Ведь в любом 
виде спорта, чтобы достичь успеха,  важно часто и ре-
гулярно тренироваться. А Максим пропустил целых 3 
месяца тренировок. 

– Если усердно тренироваться, хорошим самби-
стом может стать практически каждый. Только одни 
борются техникой, другие делают упор на силу. Я учусь 
гармонично сочетать оба этих качества, – признаётся 
спортсмен.

Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора
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Первый шаг сделать всегда непросто. Особенно по дороге знаний. Но когда 
рядом терпеливые хранительницы науки, эти шаги становятся стремительнее 

и бодрее. Надежда Вьюнова и Мария Козлова за 4 года реализации своего 
проекта приблизили сотни пензенских школьников к зеленому будущему 

нашей планеты. А значит, и всех нас. 
Феи экологии

Активистки движения «ЭКА» вернулись со сме-
ны «Молодые экологи» Всероссийского молодеж-
ного форума «Селигер-2014» триумфаторами, став 
победителями Конвейера молодежных проектов. 
Теперь их проект рекомендован к участию во Все-
российском конкурсе молодежных проектов в но-
ябре-декабре 2014 года на соискание грантовой 
поддержки.

Пора познакомиться с «феями экологии», кото-
рые «зеленой поступью» входят в школы и помога-
ют ребятам сделать свои первые шаги к экологиче-
скому знанию. 

- Мария, Надежда, расскажите об истории ва-
шего нашумевшего проекта «Экология. Первые 
шаги». С чего все начиналось? Почему вы выбра-
ли именно образовательный профиль? 

Мария: Этот проект мы начали разрабатывать 
еще 4 года назад, учась на 1 курсе. Именно тогда 
мы примкнули к движению «ЭКА», и нас это по-на-
стоящему увлекло. Считаем, что причины экологи-
ческого кризиса следует искать в недостаточном 
уровне компетенций людей в этих вопросах, в 
малой информированности. И стало совершенно 
очевидно, что первые шаги в направлении эколо-
гической грамотности следует делать еще в школе. 
Поэтому мы разработали целую систему уроков и 
свою образовательную программу. И отправились 
в школы города. 

Надежда: Еще одна причина, почему мы выбра-
ли образовательную сферу проекта: мы будущие 
педагоги, учимся в Пензенском государственном 
технологическом универси¬тете по специальности 
«профессиональное обучение».  

Уроки жизни
- Расскажите о вашей системе уроков, чем она 

уникальна?
Надежда: Прежде всего, мы постарались сде-

лать ее максимально насыщенной. Сконцентриро-
вали все знания по методике обучения и педагоги-
ческим технологиям. Здесь особую благодарность 
следует выразить нашему наставнику и куратору 
проекта - Надежде Мокиевской. 

Мария: Наша программа состоит из 10 циклов. 
Главная наша задача - научить ребят жить эколо-
гично. То есть, в первую очередь, мы даем практи-
ческие знания. Разработали и рабочие тетради, и 
дневники, в которых школьники фиксируют свои 
«зеленые» действия, пишут отчеты об участии в 
проектах. Мы привлекаем детей ко всем акциям 

«ЭКА», мастерим с ними поделки. Например, на 
новый год делали альтернативные ёлки из подруч-
ных материалов: ткани, макарон... Ведь в работе 
с детьми очень важны совместные действия. А не 
просто разговоры.  

- Ваш проект уже успешно реализуется. Что 
удалось вам сделать за эти четыре года? 

Мария: Мы проводим наши занятия по эко-
логии в системе классных часов. И уже успешно 
протестировали проект в 10 школах Пензенской 
области при поддержке Министерства лесного, 
охотничьего хозяйства и природопользования 
Пензенской области. Конечно, мы и наша команда 
не просто проводим уроки, но и анализируем их 
эффективность. Так, по итогам года у школьников 
на 35% повысился уровень экологической грамот-
ности. 

- Расскажите о вашем участии в смене «Моло-
дые экологи». Как ваш проект встретили экспер-
ты, какие рекомендации дали?

Мария: Без преувеличения, встретили на «ура». 
Одобрили наши методы и подходы и порекомендо-
вали запантентовать наши логотип и программу 
без промедления. И начинать коммерциализиро-
вать проект как частные образовательные услуги. 
В целом, встреча молодых экологов стала, можно 
сказать, воссоединением семьи, наше Зелёное 
движение России «ЭКА» - действительно семья. 
Мы обменивались опытом, поражали форумчан 
акциями. Например, организовали сбор пластико-
вых бутылок, самому активному «сборщику» была 
обещана палатка. Ох, с каким энтузиазмом все 
принялись за работу! А вообще, «Селигер» всегда 
вдохновляет, и мы обязательно придумаем теперь 
что-то новое! 

- Маша, Надя, поделитесь планами развития 
вашего проекта на ближайший год. 

Мария: Мы, конечно, много сил и времени от-

даем нашему проекту, но и мы, в свою очередь,  
получаем множество бонусов от его реализации. 
На основе нашего проекта мы будем писать пред-
стоящий уже в этом году диплом, а затем, возмож-
но, и до диссертации дело дойдет (улыбается). 
Кроме того, у нас замечательный университет в 
том плане, что нашу общественную деятельность 
очень поощряют и всячески поддерживают. 

Что касается планов. В этом году мы хотим раз-
вернуть свою работу: будем не только школьников 
учить, но и готовить себе «экологически подкован-
ное подкрепление». Для этого разработаем мето-
дички или создадим информационный портал, где 
сможем давать рекомендации, как эффективно 
обучать школьников экологической грамотности.  
И очень надеемся, что в ноябре в Москве нам 
удастся получить грант. Он очень нам пригодится, 
чтобы заказать в типографии рабочие тетради и 
другую раздатку для работы со школьниками.  

Надежда: Еще мы планируем уже этой осенью 
ввести наш проект в программу обучения школь-
ных лесничеств Пензенской области.

Напоследок наши «зеленые феи» пообеща-
ли заглянуть в этом году и в другие школы, дабы 
предупредить, что зеленое будущее мира вокруг 
может стать фантасмагорическим чудом. А чтобы 
этого не случилось, надо шагать в верном, эколо-
гическом направлении. Уже сегодня. Завтра может 
быть поздно. 

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Марина Герасимова  

и из личного архива героев

ЗЕЛЕНОЙ  
ПОСТУПЬЮ
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«ТАВРИДА-2014»:  
ЗА РОССИЮ!

Насыщенная программа по внешней политике, бизнесу, киноискусству, 
истории, содержательные дискуссии с известными политиками учёными 
в обрамлении южного моря и солнца. 10 дней на крымском побережье 

зарядили почти 2 тысячи молодых россиян верой в свои силы. Илья Мурылёв, 
представитель пензенской делегации, поделился своими впечатлениями о  

Международном молодежном слете «Таврида»,  
прошедшем в конце августа под Севастополем.

Эстафета созидания
- Илья, расскажи, на кого слёт был ориентиро-

ван? Кто стал его участником?
- На «Тавриде» собрались молодые люди со всей 

России, стран СНГ и дальнего зарубежья. И каждый 
нашел свою «Тавриду», ведь участники работали 
по нескольким направлениям: предприниматели, 
молодежные организации, военно-патриотические 
клубы, молодые журналисты и парламентарии.  
Я работаю учителем истории в школе №226 горо-
да Заречного, являюсь классным руководителем 
кадетского класса. Также руковожу молодежным 
штабом «Отечество» государственной корпорации 
«Росатом». Поэтому логично, что участвовал в па-
триотическом направлении форума. 

- В это лето по стране прокатилась волна мо-
лодежных форумов. Но у каждого есть своё лицо, 
свои акценты. Что стало отличительной чертой 
«Тавриды»?

- Вообще, очень здорово, что «форумное» моло-
дежное движение разрастается. Значит, обществен-
ная жизнь в стране набирает обороты, деятельной 
молодежи, готовой работать здесь и сейчас, всё 
больше. «Таврида» стала завершающим этапом лет-
ней эстафеты созидания, творчества и развития – 
непременных компонентов молодежных форумов. 

И, конечно, у «Тавриды-2014» было своё лицо: 
лейтмотивом слёта стала его историко-патриотиче-
ская направленность. 

Ставка на патриотизм
- Илья, а как именно была построена работа 

слёта в историко-патриотическом контексте? 
- Каждый день был посвящен какому-то опре-

деленному аспекту. Например, «История России», 
«Россия в мире» - о роли России в современном 
мире, «Культурное наследие» - о культуре России 
в исторической перспективе, «Гражданская актив-
ность» - о роли гражданского общества в жизни 
страны, «Россия – моя Родина» - о патриотизме и 
вере в Отечество. Самое примечательное, что на 
«Тавриде» мы не просто разговаривали о самом 
важном, но и делали. Провели ряд акций: в память 
подлодки «Курск», в поддержку фотокорреспон-
дента «России Сегодня» Андрея Стенина – сотни 
ребят надели белые повязки на глаза с надписью 
«#FreeAndrew» - «Освободите Андрея». 

- Патриотизм – очень сложная мозаика, состоя-

щая из многих элементов. Какие советы прозвуча-
ли на слёте от экспертов? Как поднимать уровень 
патриотизма у подрастающего поколения? 

- Необходимо помнить своих героев. Все вели-
кие цивилизации опирались именно на героев. Па-
мять о них и их подвигах передавалась из поколе-
ния в поколение. Это целый культ. И он необходим. 
Память о героях – зерно государственной идеоло-
гии и молодежной политики. 

- Илья, поделись своим опытом работы со 
школьниками. Какие формы ты применяешь? И на 
что тебя вдохновила в этом направлении «Таври-
да»?

- В моем кадетском классе, состоящем из 25 че-
ловек, всего одна девочка. Поэтому свою главную 
миссию я вижу в том, чтобы помочь им, еще ше-
стиклассникам, вырасти настоящими мужчинами. 
А в моем понимании понятия настоящий мужчина 
и патриот нераздельны. Мы занимаемся в тесном 
сотрудничестве с МЧС и силовыми структурами, ка-
ждое лето организуем палаточный лагерь на берегу 
Сурского водохранилища с непременным посеще-
нием Золотарёвского городища. Ведь без знания 
истории своей страны нет и патриотизма. И начи-
нать надо с малого – с истории своей малой Роди-
ны. История рядом. 

На «Тавриде» я познакомился с единомыш-
ленниками, развивающими кадетское движение в 
России, например, с организацией спецназовцев-
ветеранов «Вымпел», которые курируют кадетские 
классы. «Таврида» вдохновила меня на создание 

общественной организации, тогда можно будет пре-
тендовать на различные гранты. Моя цель – помочь 
школьникам увидеть свою страну, знать ее. Для это-
го эффективны будут поездки по знаковым местам 
России и городам-героям: Новгород, Брестская 
крепость и другие. У меня уже есть опыт в подобной 
работе: наш молодежный штаб «Отечество», проект 
которого я как раз и представлял на форуме, зани-
мается, в частности, организациями поездок для 
молодых людей городов «Росатома» в Севастополь. 
Но я хотел бы расширить эту деятельность. 

- Илья, и напоследок поделись общим впечат-
лением от Крыма с нашими читателями. 

- Крым – удивительный синтез. Здесь можно лег-
ко совместить интеллектуальный отдых, посещая 
достопримечательности, с экстремальным актив-
ным отдыхом, летая на дельтапланах и парашютах. 

Приятно удивило, что на многих жилых домах 
и зданиях города висели флаги России. Здесь дей-
ствительно каждый метр связан с историей нашей 
страны. И это чувствуется. 

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Оксана Мешкова  

и из личного архива героев

Организаторы мероприятия: Общероссийский 
народный фронт при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи и общественной 
организации «ОПОРА России».

|  ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ  |

Яна Гугина, студентка Пензенского 
государственного университета 
архитектуры и строительства, 
участница программы для молодых 
предпринимателей:: 
- «Таврида» - это маленькая жизнь, насы-
щенная событиями. Она подарила мне огром-
ную ценность - общение с людьми, близкими по духу: 
успешными бизнесменами, предпринимателями, 
делающими первые шаги в бизнесе, представите-
лями иностранных делегаций. Моя «Таврида» - это 
захватывающие рассказы о том, кто и как открыл 
своё дело, как одновременно контролировать сете-
вой бизнес в 800 торговых точках.
Образовательная программа Бизнес-акселератор 
«ОПОРА РОССИИ» стала уникальной площадкой для 
развития бизнеса, на которой в кратчайшие сроки 
мы, молодые предприниматели, смогли получить 
необходимые знания,  пообщаться с менторами и 
тренерами,  привлечь инвестиции в свой бизнес, 
представить свой проект, найти потенциальных 
партнеров. Формат Бизнес-акселератора включал 
лекции, тренинги и мастер-классы успешных биз-
несменов и менторов, ведущих тренеров и коучей, 
которые в режиме нон-стоп делились своими знани-
ями и опытом в области построения и продвижения 
бизнес-моделей. 
Кроме того, «Таврида» - это несколько сотен 
спетых песен, 1,5 тысячи улыбок и заразительного 
звонкого смеха, теплое море, горячее солнце, музыка 
и разговоры до утра. Теперь я знакома с деятельной 
молодежью более чем из 40 регионов России!
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ДОКА ДИПЛОМАТИИ  
НА СТРОЙКЕ
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 Чтобы качественно построить здание, строительная бригада должна работать 
слаженно и добросовестно. Важно и умение руководства всё чётко организовать 

и выстроить рабочий процесс. Молодой специалист, выпускник Пензенского 
многопрофильного колледжа, отделения архитектуры, Илья Глухов за первый год 

работы из простого рабочего вырос до инженера технической работы, именно 
он обеспечивает контакт между бригадой рабочих и руководством компании 

ООО «ВОЛГОЖИЛСТРОЙ». Кроме того, в этом году молодой мастер был удостоен 
благодарности от Пензенского Союза Строителей за добросовестный труд и личный 
вклад в развитие строительной отрасли. Свою историю быстрого достижения успеха 

Илья рассказал «Деловому».

– Илья, почему ты пошёл учиться на строитель-
ную специальность?

– Когда я поступал в колледж, я думал о перспек-
тивах. Сейчас в каждом городе повсеместно ведётся 
активное строительство. Можно быть хорошим или 
просто блестящим строителем – в любом случае его 
труд будет востребованным и хорошо оплачиваемым. 
Строительство - это огромная сфера деятельности. Если 
в дипломе написано «строитель», можно пойти строить 
дороги, проводить канализации, возводить многоквар-
тирные дома, коттеджи, заниматься ремонтом соору-
жений... Я учился на техника, и эта специальность мне 
лично кажется очень интересной. Чтобы стать ценным 
специалистом, учебную теорию необходимо сочетать с 
практикой. И именно колледж дал мне основные пра-
ктические навыки. Поэтому, когда я устраивался на ра-
боту, чувствовал себя вполне уверенно.

– Расскажи о специфике своей работы? В чём 
заключаются твои обязанности? 

– Я работаю в самарской компании, занимаюсь 
организацией строительного процесса в Пензе. То есть 
компания наняла бригаду подрядчиков, а я должен 
за ними следить, контролировать качество постройки 
объекта и обеспеченность строительной бригады мате-
риалами. У меня как у инженера технической работы 
на руках имеются все чертежи. Мы даём рабочие чер-
тежи подрядчикам, чтобы они всё делали в точности 
по проекту. Строительство – это такая отрасль, где всё 
делается по чертежу. Мне приходится контролировать, 
где, допустим, нужно забивать сваи. Если строители 
что-то сделали неверно, ответственность несу я. Или, 
к примеру, контролирую  работу крановщиков, стро-
пальщиков. К одному крану допущен один человек, 
стропальщик, у которого есть удостоверение стропаль-
щика, разряд. Мы регулярно проводим пятиминутки, 
где собираются все подрядчики, им даются указания, 
разъясняются чертежи, и за каждым инженером закре-
плены свои подрядчики. 

– Чему ты научился в ходе работы? Какие про-
фессиональные качества необходимы инженеру 
технической работы?

– Когда я начинал работать, я чувствовал, как при-
гождаются базовые навыки, полученные в колледже: 
умение разбираться в строительных материалах, в 
строительных планах, знакомство с ходом строительст-
ва, порядком строительства, всевозможным инженер-
ным оборудованием, с рабочими чертежами, с ГОСТа-
ми, с НИПами. Теперь приходится применять всё это на 
практике. Я пришёл в ООО «ВОЛГОЖИЛСТРОЙ» снача-
ла простым рабочим, приходилось вязать арматуру, но 
это было легче, ведь было гораздо меньше ответствен-
ности. Теперь моя должность относится к руководящей, 
и приходится развивать в себе лидерские качества, ос-
ваивать навыки организатора. В моей профессии важ-
но уметь общаться с людьми разного возраста, уметь 
слушать и чётко объяснять, что требуется от человека. Я 
фактически являюсь посредником между рабочими и 
руководством. С коллегами-инженерами мне работать 
легко и интересно, а с подрядчиками не всегда просто.

Кроме того, мне необходимы такие качества, как 
внимательность, хорошая память, знание хода и поряд-
ка строительства наизусть. Приходится многое запоми-
нать визуально, ведь записи можно потерять, а контр-
олировать процесс нужно постоянно, подчас указания 
приходится давать и в обеденное время, по телефону.

– Сейчас твоя работа проходит на объекте Пен-
зенский цирк. Применяются ли в его строительстве 
инновационные технологии?
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– Да, действительно, цирк строится по новой техно-
логии, которая применяется в нашем городе впервые. 
В строительстве используется механическая автопар-
ковка высотой 43 м. Металлические листы высотой 60 
см. и длиной 30 см. скрепляются между собой с обеих 
сторон. Такая технология называется скользящая опа-
лубка. В стену устанавливаются домкраты, на которых 
она непрерывно растёт. И если, к примеру, по старой 
технологии из сборных щитов стену собирать очень 
долго, она выстраивается где-то на 4 м. в месяц, то 
сейчас мы построили 26 м. за 3 недели, и это далеко 
не рекорд.

– Ты окончил Пензенский многопрофильный 
колледж всего год назад. И тебя уже наградили за 
вклад в развитие строительной отрасли. Как уда-
лось этого добиться?

– Наверное, главную роль здесь сыграла моя лю-
бовь к работе, моя увлечённость. Когда у нас не хва-
тало мастеров, мне приходилось работать в 3 смены, 
но это ничуть меня не смущало. Старший прораб ска-
зал мне, что я первый в нашей компании, кто в 20 лет 
надел белую каску. Честно признаться, награждение 
было для меня неожиданностью, мне позвонило руко-
водство из Самары и сообщило, что нужно явиться на 
награждение в Пензенский Союз Строителей. 

– Посоветовал ли бы ты абитуриентам идти по 
стезе строительства?

– Кому интересен труд строителя, тому стоит, ко-
нечно, этому учиться. Эта работа всегда востребована, 
ведь всегда что-то будет строиться, всегда будут нужны 
молодые специалисты, ведь их проще обучить. Учиться 
вообще полезно всем и везде. Все учатся с разными 
целями: кто-то хочет получить опыт и знания, а кто-то 
- просто диплом. Но стать хорошим специалистом бу-
мажка не поможет, тут нужны навыки и желание рабо-
тать.

– И напоследок, чем ты увлекаешься в свобод-
ное от работы время?

– Обычно мой досуг скрашивает чтение. Сейчас я 
читаю много психологической литературы и книги по 
саморазвитию. Это помогает мне в работе, в общении с 
людьми. А ещё меня привлекает история и фантастика, 
это чтение для души.

Марина ГЕРАСИМОВА
Фото Оксана Мешкова
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Технолог – это судьба!
Готовить Вячеслав любил с детства, а его мама 

работала технологом, заведующей производст-
вом. И поэтому, когда пришло время выбирать 
профессию, он без раздумий поступил учиться в 
Пензенский колледж пищевой промышленности и 
коммерции по специальности «Повар, кондитер-
технолог». Затем молодой человек решил углубить 
своё образование в этой области и отучился в Мо-
сковском государственном технологическом уни-
верситете на инженера-технолога общественного 
питания.

– Чтобы стать толковым технологом, лучше 
начинать со среднего образования, чтобы были 

профессиональные навыки, которые в жизни обя-
зательно пригодятся. Чтобы разрабатывать что-то 
своё, необходимо отлично уметь готовить, всё де-
лать руками.  Высшее образование дает немного 
другие знания, более углубленные по расчётам, по 
разным свойствам ингредиентов, – рассказывает 
Вячеслав.

Наш герой имеет за плечами уже 13 лет трудо-
вого стажа. 12 лет он проработал на пензенском 
Хлебозаводе №2 – сначала был художником-ди-
зайнером по оформлению тортов, потом кондите-
ром 5 разряда, а затем – инженером-технологом 
кондитерского цеха.

– Моя работа очень творческая, она связана 

 Кто сказал, что готовить – дело исключительно женских рук? Многим 
мужчинам творческий процесс приготовления пищи доставляет немалое 

удовольствие! Наш герой, инженер-технолог Вячеслав Забурдаев, на своём 
примере подтвердил, что любовь к кулинарному искусству и удовольствие от 

процесса -  это секретные ингредиенты любого рецепта! 

с разработками нового ассортимента каких-либо 
пищевых изделий. Инженеру-технологу просто 
необходимо обладать фантазией, терпением и 
аккуратностью и, конечно же, любить своё дело. 
И если у человека хорошие руки и голова на пле-
чах имеется, то в Пензе и в любом другом городе 
вполне реально удачно устроиться. Профессия 
технолога очень востребованная, но, к сожале-
нию, по специальности работает мало людей. 
Некоторые отучиваются и уходят, а здесь важно 
любить свою профессию, – признаётся Вячеслав 
Забурдаев. 

Сладкие командировки
Год назад Вячеславу захотелось перемен, и 

он устроился инженером-технологом в компанию 
«Дукат», занимающуюся выпуском сырья и ингре-
диентов для пищевой промышленности. Благодаря 
новой работе, ему  удалось побывать во множест-
ве городов России: Новосибирске, Иркутске, Крас-
нодаре, Петербурге, Москве. Вячеслав проводил 
там мастер-классы по работе с продуктами фирмы. 
Компания «Дукат» производит сливки, сгущённое 
молоко, сливочное масло. А дальше Вячеславу 
предоставляется полная свобода творчества. Сна-
чала он придумывает рецепт, потом воплощает его 
в жизнь, разрабатывает дизайн, например, торта. 
Все ингредиенты завешиваются, всё рассчитывает-
ся по рецептуре, складываются проценты потерь... 

Готовить для Вячеслава – это дело для души. 
Его торты не только несравненно вкусны, они ещё 
и потрясающе красивы. Он делает торты любого 
дизайна: в виде лесной поляны, машины, куколки 
Барби, мультяшных персонажей или даже целого 
торгового комплекса – все зависит от фантазии 
заказчика. Всё начиналось с заказных тортов на 
Хлебозаводе №2, каждый клиент просил испечь 
что-то своё. И порой Вячеслав творит настоящие 
чудеса из теста, сливок и крема!

Церемонии поиска красоты
Но помимо создания сладких изваяний у Вяче-

слава масса других увлечений, например, рисова-
ние. Он не учился в художественной школе и все 

КОМПОЗИТОР ВКУСОВ,
ИЛИ

ШЕДЕВРЫ КУЛИНАРНОЙ 
МЕДИТАЦИИ
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свои работы творит по велению сердца, учится в 
процессе творчества. Для оформления своей квар-
тиры художник сделал объёмную картину – ветку 
сакуры, выполненную из древесной коры на штука-
турке. Также Вячеслав пишет картины и масляными, 
и акриловыми красками, лепит из солёного теста, а 
недавно освоил технику сухого валяния из шерсти.

Особая грань интересов Славы – Восток. Око-
ло 7 лет назад он занялся даосскими внутренними 
практиками, и из этого родился интерес к чай-
ным церемониям. Вячеслав прошёл обучающий 
семинар в Москве, и ему очень понравилась. Так 
Вячеслав стал мастером чайных церемоний. Он 
не делает из этого бизнес – просто к нему в гости 
приходят друзья и находят душевную релаксацию 
в эстетике вкусного чая при свечах под звуки ме-
дитативной музыки. С чайными церемониями 
неразрывно связан интерес Вячеслава к игре на 
классических японских бамбуковых флейтах - ся-
кухати (что в переводе означает «мера длины»). В 
коллекции Славы и антикварные дудки из Японии, 
и флейты, изготовленные собственноручно. В ходе 
большой китайской чайной церемонии  чайный 
мастер может удивить гостей и игрой на гуслях. 

Талантливый человек талантлив во всём! – афо-
ризм приобретает новые оттенки смыслов в гостях 
у Вячеслава Забурдаева. Если человек стремится 
к красоте и гармонии, это выражается во всём, за 
что бы он ни брался, что бы он ни готовил. И это ка-
сается не только технологов, это касается всех нас.

 Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора

Рецепт от мастера! 

Торт «Кэррот»
Известно, что выпечка – не самая полез-

ная еда. Однако, морковного кекса это не 
касается. Удивительное дело, но терми-
чески обработанная морковь содержит 
намного больше полезных веществ, чем 
сырая. А всё потому, что после терми-
ческой обработки уровень антиокси-
дантов возрастает в ней на 34%! Прав-
да, польза морковного кекса не только в 
этом. Для усвоения бета-каротина необхо-
димы жиры, в роли которых здесь представ-
лено растительное масло. Так что морковный кекс, который 
находится в основе нашего торта «Кэррот», является не 
только вкусным, но и полезным лакомством.

Итак, 500 г. моркови натирается на мелкой тёрке. Яичная 
масса (75 г.) взбивается с сахаром (135 г.) до его полного рас-
творения.  100 г. муки смешивается с корицей, ванилином и 
разрыхлителем (по 7,5 г.). 125 г. растительного масла влива-
ется во взбитую яичную массу, засыпается мука. Всё это быс-
тро перемешивается, добавляется натёртая морковь, арахис 
(50 г.), вновь всё перемешивается.

Получившееся тесто необходимо разлить по формам и вы-
пекать при температуре 170°C до готовности.

Выпеченный корж охлаждается и разрезается на 2–3 ча-
сти. Коржи смазываются кремом из растительных сливок с 
добавлением сметаны (400 г.), затем торт украшается фрук-
товым гелем «Абрикос», шоколадным гелем и арахисом. 

Приятного аппетита!
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«Крепость» подо Ржевом
Тверская область. Ржевский район. Здесь каждый 

метр пропитан кровью. Кровью русского солдата. Ведь 
именно в этих болотистых, труднопроходимых местах 
оборвались тысячи и тысячи жизней: Ржевская бит-
ва (1941-1943 гг.) стала самой кровопролитной за всю 
историю человечества. И именно сюда отправился 
поисковый отряд «Крепость» Многофункционально-
го молодежного центра Пензенской области в рамках 
Международной поисковой военно-археологической 
экспедиции «Вахта Памяти – 2014».

- Уже второй год мы работаем в Тверской области. 
Мы отправляемся по следам сражений 354 стрелко-
вой дивизии, сформированной в Пензенской области. 
Тщательно отбираем каждый раз место поисковой 
экспедиции, опираясь на карты и архивные источни-
ки. Мало кто знает, что  потери советских войск в боях 
под Ржевом составили более 2 миллионов человек, 
вдвое превысив потери в Сталинградской битве. В ле-
сах подо Ржевом погибла 29-я армия. Сам город был 
превращен в лунный пейзаж. От 40.000 населения го-
рода осталось всего 248 человек. Ожесточенные бои 
проходили здесь на протяжении всего 1942 года. Но и 
после страшной 15-месячной битвы Ржев так и не был 
взят - немцы сами отошли на заранее подготовленные 
позиции. И большой вклад в этот подвиг внесли и наши 
земляки. Теперь наш долг в том, чтобы они не остались 
безымянными, без вести пропавшими солдатами, – 
рассказывает руководитель поискового отряда Анна 
Фадеева. 

В течение двух недель, с 7 по 21 августа, 14 участ-
ников отряда «Крепость», невзирая на плохие погод-
ные условия, заболоченность и сырость, исследовали 
с металлоискателями и глубинниками каждый метр 
«говорящей» земли. Здешние места не просто говорят 
– кричат. 

– Как раз начался сезон дождей, как следствие – 
проблемы с водой. Приходилось откачивать воду пом-
пами, прокладывать водоотводы и рвы. И только после 
всех этих манипуляций – копать. Сначала работали 
металлоискателями для определения стороны наступ-
ления, а затем – глубинниками, которые реагируют на 
большие скопления металла, характерные для массо-
вых захоронений, - делятся участники экспедиции. 

Программа-максимум 
За 14 дней экспедиции удалось отработать 20 ква-

дратных километров леса. Но осталось еще 40. Как 
итог – уникальные находки для музея: противотанко-
вые мины, «лягушки» - немецкие мины – все будущие 
экспонаты хорошо сохранились, находясь в болоти-
стой местности. В прошлом году в ходе раскопок в 
Зубцовском районе Тверской области, близ деревни 
Денежное, были подняты 23 бойца. Один медальон 
удалось расшифровать: Кузьма Василенко 1922 г.р. из 
Республики Коми. Поиск родственников продолжается 
до сих пор. Дело в том, что хотя 354 стрелковая дивизия 
и была сформирована в Кузнецке, но понесла большие 
потери и дошла до Ржева уже в сводном составе.  

Анна Фадеева, как руководитель поискового от-
ряда и руководитель регионального центра военно-
патриотического  воспитания Многофункционального 
молодежного центра Пензенской области, готова при-
нять в ряды «Крепости» всех неравнодушных к исто-
рии нашей страны. Главное – желание. Здесь обучат 
и картографии, и азам ориентирования, и работе с 
компасом, металлоискателем  и другими приборами. 
Поисковый отряд – не только экспедиции, спектр дея-
тельности, на самом деле, гораздо шире: это и работа с 
архивными материалами по районам, и исследование 
предположительных мест расположения частей, и об-
работка заявок на поиск родственников… 

- Поисковое движение в нашей области представ-
лено несколькими отрядами, которые работают на 
разных территориях нашей страны. Поэтому охват 
получается достаточно масштабным и внушительным. 
И значение поискового движения невозможно перео-
ценить. Например, когда мы посещаем районы нашей 
области с презентацией нашего поискового отряда и 
рассказываем о поисковом движении, показываем 
экспонаты – буквально на глазах происходят метамор-
фозы, у школьников меняется отношение к Родине, её 
восприятие. Несомненно, поисковое движение – одна 
из самых эффективных форм воспитания патриотизма, 
- заключает Анна Фадеева.

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото из личного архива героев

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете.
Я не слышал разрыва,
Я не видел той вспышки,-
Точно в пропасть с обрыва -
И ни дна, ни покрышки.
И во всем этом мире,
До конца его дней,
Ни петлички, ни лычки
С гимнастерки моей.

Александр Твардовский
 «Я убит подо Ржевом»
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Дом творческих инициатив 
10 сентября Дом молодежи распахнул двери, 

пригласив всех желающих принять участие в боль-
шом празднике и узнать о тех возможностях, ко-
торые Многофункциональный молодежный центр 
предоставляет. В первой половине дня был органи-
зован Круглый стол с представителями молодежных 
совещательных органов, специалистами молодеж-
ных центров, лидерами общественных организа-
ций, с которыми обсуждался вопрос реализации 
приоритетных направлений государственной моло-
дежной политики на базе Дома молодежи.

Знаковым событием этого дня стал запуск ряда 
новых проектов – творческих мастерских. 

- Когда мы получили свое помещение, у нас 
появилось больше возможностей, особенно для 
открытия творческих мастерских. Это было воз-
можно и раньше, но труднее было расшириться. 
Теперь с этим стало легче, мы разработали новую 
концепцию и создали социальный инкубатор для 
расширения идей в самых различных областях. Для 
определения сферы интересов молодежи был про-
веден предварительный опрос, в котором приняло 
участие более 2500 человек. Это позволило нам 
выявить, чего в нашем центре не хватает, и какие 
потребности  молодых людей мы можем удовлет-
ворить. Для расширения творческих площадок мы 

подбираем молодых и активных специалистов, про-
фессионалов в своей области, горячо преданных 
своему делу, - рассказала Мария Гаврюшина, ди-
ректор Многофункционального молодежного цент-
ра Пензенской области.

На любой вкус
И таких площадок было презентовано 12 (!!!). По-

сле  круглого стола на  тематические мастер-классы 
от студий хлынуло множество гостей: школьники, 
студенты и педагоги с нескрываемым интересом 
слушали  презентации руководителей проектов, ув-
леченных рассказом не менее, чем их аудитория. 
Гости узнали о том, что Дом молодежи готов удов-
летворить любые интересы и потребности, что здесь 
ждут людей с самыми разными увлечениями и спо-
собностями. 

Для тех, кто любит петь и танцевать, мечтает 
выступать на сцене, работают вокально-инструмен-
тальная студия, студия звукозаписи, танца и школа 
битбокса. У юных живописцев есть возможность по-
пробовать свои силы и приобщиться к искусству в 
арт-гостиной. Для тех, кто не расстается с фотоаппа-
ратом и жаждет запечатлеть прекрасные моменты 
жизни, открыты двери фото-студии «ОМ». Поклон-
ники научно-фантастических романов, мечтающие 
покорить технику, могут претворить в жизнь свои 

грандиозные замыслы в Центре инновационных 
технологий «Парадигма». Если вы в детстве мечтали 
стать факиром, то и это реально – для этого в Доме 
молодежи был создан Театр огня. Молодым патрио-
там, интересующимся военной историей, - дорога в 
поисковый отряд «Крепость» и военно-патриотиче-
ский клуб «Витязи». Тех, кто мечтает покорять гор-
ные вершины, ждут в альп-клубе, а те, кого манят 
космические просторы, могут удовлетворить свое 
любопытство в планетарии, где им покажут научно-
документальные фильмы о жизни Вселенной в фор-
мате 3D.  

Праздник продолжается!
После мастер-классов прошло торжественное 

мероприятие, на котором были отмечены дости-
жения Дома молодежи за последние несколько 
лет, объявлены благодарности и вручены награды 
работникам центра, а также устроен праздничный 
концерт с участием местных юных талантов. 

На вторую половину дня пришлась развлека-
тельная часть праздника, и она была не менее ин-
тересной и захватывающей, чем первая. Гости, при-
шедшие на День открытых дверей, могли принять 
участие в турнире по настольным играм в рамках 
проекта «Игры разума». 

Все за ЗОЖ! Под таким лейтмотивом спортив-

но-развлекательные мероприятия просто «посыпа-
лись» на ребят: массовая зарядка под руководст-
вом чемпиона мира по бразильскому джиу-джитсу 
Джеффа Монсона, турниры по стритболу, футболь-
ному фристайлу, метанию ножей, дартсу, стрельбе 
из пневматического оружия, прыжкам через ска-
калку, подтягиваниям. 

На закате праздник заиграл новыми красками. 
В лучах заходящего солнца зажигали молодежные 
группы города. Этим прохладным вечером гости со-
гревались под песни “NotaBena”, «Бухарин Blues», 
«Савельич Бэнд», подаривших зрителям массу по-
ложительных  эмоций. 

А в самом конце всех ожидало зажигательное 
во всех смыслах представление, устроенное участ-
никами Театра огня, - завораживающее своей кра-
сотой выступление молодых факиров, танцевавших 
с зажженными шарами, факелами и веерами. 

Завершился День открытых дверей. Хотя двери 
Дома молодежи никогда не закрываются. Они всег-
да открыты для Тебя! Ведь ты активен, инициати-
вен, жаждешь творчества и ищешь себя? Тебе точно 
сюда.

Евгения НЕКРЫЛОВА
Фото предоставлены  

Многофункциональным молодежным центром

Екатерина Белашова, студентка гуманитарно-
го отделения Пензенского многопрофильно-
го колледжа:
- День открытых дверей в Доме молодежи 
прошел на ура!
В этот день я была волонтером, встречала 
учащихся школ, колледжей и университетов и 
провожала их на так называемые «точки». «Точки» 
– это направления, которые буду работать в Доме молодежи. 
Чего там только нет! Как здорово, что здание в самом центре 
города наполнилось активной молодежью, которая готова 
творить, активно жить и развиваться.

Елена Кононова, студентка Пензенского мно-
гопрофильного колледжа:
-  Я принимала участие в презентации пло-
щадки звукозаписи. Отступив от теории, 
ребята познавали себя в трудном деле - во-
кале. В этот праздничный день были записа-
ны первые песни юных исполнителей, кото-
рые, возможно, прославят Пензенскую губернию!

Многофункциональный молодежный центр за время своего 
существования стал настоящим домом для многих молодых людей. Помог 
найти себя и открыл пути для самореализации. А те, для кого дорожка туда 

оказалась до сей поры непроторенной, смогли увидеть все своими глазами на 
Дне открытых дверей.

ДВЕРИ, КОТОРЫЕ 
ВСЕГДА ОТКРЫТЫ



Они стали не просто очевидцами выступлений чемпионов Первенства мира 
по прыжкам в воду среди юниоров, они сопровождали юных звезд мирового 

спорта каждую минуту, на протяжении всех шести дней соревнований. 
Помогали и поддерживали. Пензенские волонтеры в очередной раз доказали, 
что наш город гостеприимен и открыт. Кристина Полионова и Артём Козырин, 

студенты Пензенского государственного университета архитектуры и 
строительства, рассказали, как познакомились с представителями  

33 стран мира! 

ПРЫЖОК  
ДОБРОЙ ВОЛИ

- Ребята, это был ваш первый опыт волонтерской 
работы. Расскажите, как вы узнали о такой возмож-
ности, что вас мотивировало откликнуться?

Артём: Я случайно увидел объявление о наборе 
волонтеров. Я сам волейболист и люблю спорт, поэто-
му заинтересовался. Было очень любопытно заглянуть 
в закулисье таких крупных соревнований. К тому же, 
это 20-е Первенство мира по прыжкам в воду среди 
юниоров впервые проходило в России. И я посчитал 
большой честью возможность стать причастным к со-
бытию такого уровня. 

Кристина: Мой одноклассник и друг Саша Заха-
ров – опытный спортивный волонтер. В его копилке 
и Эстафета Олимпийского огня, и Чемпионат Европы 
по триатлону. А как результат – его воодушевленные 

рассказы и фотоотчеты в социальных сетях. Я слуша-
ла-слушала, смотрела-смотрела и поняла: пора самой 
включаться это крутое дело – быть волонтером! Это 
трудно и ответственно, но также интересно, весело и 
познавательно. В общем, плюсов больше!

- А как вообще отбирали волонтеров для Первен-
ства? Вас как-то готовили к мероприятию, инструкти-
ровали? 

Артём: Желающих было около 50, а отобрали 
только 30 человек. Главный критерий – знание англий-
ского, хотя бы элементарного базового уровня. Меня 
выручил университет – я значительно подтянул свой 
языковой уровень за первых два курса.  

Кристина: Конечно, готовили. Мы трижды прохо-
дили подробный инструктаж и обучение в Комитете 
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Пензенской области по физической культуре и спорту. 
Нас разделили по службам: навигации, награждения, 
транспорта, допинг-контроля, перевода. 

- Расскажите, в какой службе оказались вы, что 
входило в ваши обязанности? Каков был распорядок 
дня?

Кристина: Я оказалась в службе транспорта. Мо 
должны были сопровождать спортсменов от гостинич-
ного комплекса «Чистые пруды», в котором они были 
размещены, до места соревнований – Дворца водного 
спорта «Буртасы». Помочь найти нужный автобус, ори-
ентировать во времени. Подобная процедура только 
на первый взгляд кажется простой. Но, если учесть, что 
стран-участниц было 33, а спортсменов около 200, кро-
ме того, у каждой команды – тренеры, медперсонал и 
руководители, становится понятно, что скоординиро-
вать такое количество людей, не владеющих русским 
языком, очень сложно. В шесть утра мы должны были 
уже быть на «Чистых прудах», домой же возвращались 
только в 10 вечера. Про университет на эту неделю при-
шлось забыть. Но это была счастливая неделя. Весёлая. 
И при этом я получила ценную языковую практику. А 
несколько раз я даже гладила флаги – помогала девоч-
кам из службы награждения. 

Артём: Я был в службе навигации и допинг-контр-
оля, помогал спортсменам ориентироваться в слож-
ных лабиринтах Дворца, сопровождал чемпионов на 
допинг-контроль. Работали мы либо в первую, либо во 
вторую смену. 

- Кристина, Артём, что для вас стало самым ярким, 
запоминающимся моментом за эти шесть дней?

Кристина: Очень яркой была кульминация тор-
жественной церемонии открытия Первенства – экс-
тремальное шоу именитых прыгунов в воду. Мастер 
спорта международного класса Константин Ханбеков 
и двукратный бронзовый призер Олимпийских игр в 
Пекине Глеб Гальперин привезли в Пензу необычную 
развлекательную программу на воде: невероятные 
прыжки исполнили 12 профессиональных атлетов с 
трамплинов разной высоты.

Сами соревнования потрясли. Наблюдать это вжи-
вую – не сравнить с трансляциями по ТВ. Действитель-
но завораживает. Это очень опасный и трудный спорт, 
под конец соревнований научилась разбираться, ка-
кой прыжок получился хорошим, какой не очень. По-
разили китайские ребята – просто роботы, техника у 
них очень хорошая. В итоге в общекомандном зачете 

Ирина Безобразова,  студентка отделения 
архитектуры Пензенского многопрофильного 
колледжа: 
-- Я встречала команды в аэропорту. Служба на-
вигации, в которой я состояла, наряду со службой 
транспорта, являлась самой многочисленной. Мы 
провожали, показывали дорогу, консультировали, 
решали возникавшие проблемы – словом, всячески 
помогали как спортсменам, так и обычным зрите-
лям. Когда волонтеры из службы транспорта были 
свободны (окна между рейсами), они вместе со служ-
бой навигации помогали иностранцам: провожали 
до банков, в кафе, в магазин, помогали заказать 
такси. Все иностранцы очень дружелюбные, особен-
но мексиканцы. А некоторые  спортсмены приехали 
на соревнования со своими родителями, которые 
активно болели за своих детей.

они и заняли первое место: на их счету семь золотых, 
две серебряных и пять бронзовых медалей.

Артем: Мне удалось побыть в роли Пингвинёнка, 
ростовой куклы, символа Первенства мира по прыж-
кам в воду среди юниоров! Ходил, заряжал позитивом 
и фотографировался с желающими, коих было немало. 
Очень сдружился с мексиканской командой, отличные 
ребята, сопровождал их везде, даже вне соревнова-
ний: в магазин, в банк, даже по их просьбе отвез их в 
ТЦ «Коллаж». Словом, знакомил их с нашим городом.  

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Марина Герасимова и Андрей Дёмин
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Член Молодёжного парламента при Законодательном Собрании 
Пензенской области, тьютор отряда «Новатор», член Молодежного 

экономического совета при Министерстве экономики Пензенской области, 
председатель Студенческого научного центра «Синергия»… Как студентке 

Пензенского государственного технологического университета Елене 
Сорокиной удается совмещать все эти ипостаси, и как экономика способна 

вдохновлять, узнаем из первых уст. 
Селигерские рецепты

- Елена, ты уже не в первый раз побывала на 
форуме «Селигер». Благодаря чему августовская 
смена «Экономика будущего» стала для тебя осо-
бенной? Расскажи об этих 7 днях. 

- Эта смена, действительно, была особенной. 
Десятый, юбилейный, форум активной молодежи 
«Селигер» впервые за всю историю своего суще-
ствования собрал отдельную тематическую смену 
молодых экономистов. Профильную и узконаправ-
ленную. И я, конечно, не могла её пропустить. 232 
студента-экономиста со всей России собрались 
под селигерскими соснами, чтобы обсудить свое 
видение экономики будущего. Несколько дней мы 
слушали выступления авторитетных людей из пра-
вительства и банковской сферы, вникали в лекции 
ведущих экспертов и финансовых гуру.  Обсужда-
ли, спорили, размышляли. 

Кульминацией стало написание проектов 
непосредственно на самом форуме. Раз-

бившись на 20-ки, мы усердно работа-
ли, ставили цели, находили источники 
роста для наших проектов. Моей 20-ке 
удалось победить, за что мы и получили 

грант в 60 тыс.рублей! 
- С чем ты связываешь вашу победу? Та-

кая сильная команда подобралась?
- Не совсем. На самом деле, все команды были 

сильными. Думаю, нам удалось победить, так как мы 
опирались на практический опыт наших регионов, 
синтезировали все лучшие наработки. В моей 20-ке 
были ребята из Самары, Ульяновска, Санкт-Петербур-
га... И все мы имели за плечами определенный опыт. 

Шахматист-экономист
- А когда ты поняла, что хочешь стать экономи-

стом? Как выбирала вуз? 
- Быть экономистом – мне на роду написа-

но (улыбается). Дело в том, что я с 7 лет играю в 
шахматы, всегда любила оперировать цифрами, 
анализировать и считать, да и бабушка у меня 
экономист! А стимулом к поступлению именно в 
Пензенский государственный технологический 
университет стала доброжелательная атмосфера в 
вузе. И я не ошиблась. Здесь всегда услышат, дают 
выходить на  регион, помогают со стажировками, 
за научную или общественную деятельность поощ-
ряют повышенными стипендиями и поддерживают 
инициативы. Например, недавно помогли запу-

стить Студенческий научно-проектный Кампус. Его 
миссия - развивать инновационный потенциала 
студентов, привлекать их к научно-проектной дея-
тельности. Это такая площадка, куда студенты при-
ходят со своими проектами, а мы помогаем им их 
«упаковывать», пытаемся коммерциализировать. 
В Кампусе я являюсь руководителем направления 
«Экономика и бизнес».

Пенза – лучший город
- Елена, твою специальность «Экономика 

предприятия и организации» нельзя назвать пу-
бличной. Как получилось, что ты так активно за-
нимаешься общественной деятельностью? С чего 
всё начиналось?

-  Я искренне и очень сильно люблю Пензу. Я 
родилась в другом городе, но Пенза стала для меня 
по-настоящему родной. Наш город – город возмож-
ностей. Я побывала во многих городах, но только 
Пенза так открыта к диалогу, к общению. И я хочу 
своим примером доказать, насколько широки здесь 
возможности. Стоит только проявить инициативу. 
Молодежь должна оставаться здесь и развивать ре-
гион. И для этого я готова приложить максимум уси-
лий. Для этого в конце второго курса я пришла в Мо-
лодежный парламент, в комитет по экономической 
политике, инновационному предпринимательству и 
развитию бизнеса, где занимаюсь законопроектом 
о молодежной политике. Для этого я создавала Сту-
денческий научный центр «Синергия», который все 
три года своего существования стабильно выигры-
вает гранты. А это значит, что идеи, предлагаемые 
нами, студентами, интересны и вузу, и городу, и ре-
гиону. И мне не удалось бы этого достичь без моей 
дружной команды единомышленников.

Меня привлекает и общественная, и научная 
деятельность. «Новатор» позволяет совмещать и 
то, и другое. Как тьютор этого молодежного отря-

да, я  работаю на всех мероприятиях масштабно-
го инновационного проекта «Тысячелистник». И 
со всей ответственностью могу заявить: только в 
нашей губернии так много чрезвычайно талантли-
вых, умных и креативных ребят! 

- А в чем же ты, как почти дипломированный 
экономист, видишь точки роста для Пензенской 
области? 

- Необходимо прекратить утечку кадров, ска-
зать «стоп» межрегиональной миграции. А для 
этого надо повышать уровень патриотизма у моло-
дежи. И положительные тенденции уже есть. Кста-
ти, именно на нашей смене «Селигера» красной 
нитью проходила подобная мысль: «Человеческий 
капитал – основа экономики будущего». Мы, пен-
зенская молодежь,  – экономика будущего нашего 
города. 

Форсайт-программа
- Елена, поделись, чем ты планируешь зани-

маться в будущем? И каков твой жизненный де-
виз, помогающий тебе добиваться таких впечат-
ляющих результатов?

- Я бы хотела совмещать бизнес в области кон-
салтинга и преподавание в вузе. Это моя, можно 
сказать, форсайт-программа. Хочу постоянно 
учиться сама и передавать свои знания, хочу быть 
полезной. 

А важных выражений, которым я стараюсь 
всегда следовать, несколько:

«Целеустремленность рождает средства для до-
стижения результата», 

«Многие хотят кем-то быть, но единицы хотят 
кем-то стать»,

«Возможности приходят – и их нельзя упу-
скать».

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Оксана Мешкова

НЕ «ДЕНЕЖНЫЙ 
КАПИТАЛ»
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НАША СИЛА – В СЕЛЕ
«Хлеб – всему голова!» – так говорили наши предки, да и сейчас, несмотря 

на стремительно растущую популярность экзотических кушаний, обилие суши-
баров и итальянских ресторанов, мы регулярно ходим в магазин за батоном и 

буханочкой ржаного. И зачастую не задумываемся о том, где истоки этого хлеба, 
о тех людях, которые участвуют в посеве зерна и зерноуборочных работах на 

полях. А ведь без них не видать нам свежего бутерброда на завтрак!

Где родился, там и пригодился
Неожиданно приятно было узнать, что далеко 

не вся сельская молодёжь рвётся в город на поиски 
«красивой жизни». Ведь для кого-то истинная кра-
сота – это поля родного края, ощущение простора 
вокруг и возможность поработать на земле, вдали 
от шума и суеты. Таким патриотом и тружеником на 
благо сельского хозяйства оказался студент Мок-
шанского агротехнологического колледжа Сергей 
Потёмин, обучающийся на 5 курсе по специаль-
ности «Механизация сельского хозяйства» и уже 
третий год работающий в посёлке Красное Польцо 
Мокшанского района, в товариществе «Пугачёв-
ское».

– Мой отец работает здесь механизатором, и я 
решил пойти по его стопам, поступил в колледж. Вся 
сельскохозяйственная техника мне очень интерес-
на, я научился работать со многими техническими 
агрегатами, обслуживать их, ремонтировать, – рас-
сказывает молодой специалист. – Я могу управить-
ся с сеялкой, трактором, комбайном, культивато-

ром, но больше по душе мне КамАЗ.
Сейчас Сергей уже опытный, практически не-

заменимый на полях водитель-механизатор. Если, 
например, забарахлил комбайн, молодой человек 
тут же придёт на помощь. И, конечно же, посевные 
и зерноуборочные работы без нашего героя не об-
ходятся. 

Дело мастера
– Чтобы работать в поле, нужно любить землю 

и технику, – считает механизатор. – Многие мои 
сверстники хотят большую зарплату, а работать ру-
ками не хотят, они уезжают в город, но я им не за-
видую. Ведь ничто не может заменить этого свежего 
воздуха, этой свободы, золотых колосьев пшеницы 
по пояс и ощущения, что хлеб, который я ем – мой! 

Сергей – не единственный воспитанник коллед-
жа, трудящийся на полях. Тем не менее,  потреб-
ность предприятия в молодых специалистах велика, 
нужны ответственные люди, которые способны об-
учаться и хотят работать.

Водитель-механизатор – работа ответственная, 
ему необходимо знать технику как свои пять паль-
цев: её устройство и принцип работы. И не менее 
важно обладать выдержкой и терпением, ведь мо-
лодых людей нередко привлекает скорость, а сель-
скохозяйственные агрегаты медленные.

Впереди – горизонт!
– Работа в поле сезонная, – объясняет Сергей 

Потёмин, – весной начинается обработка почвы, 
потом посев зерна, второбработка, уборка и вот 
сейчас - посев озимых. У меня в машине находится 
зерно, которое мы загрузим в сеялки. Потом нач-
нётся новый фронт работ – сбор и перевозка сена. 

По признанию Сергея, работа в поле нелёгкая, 
но душевная. Осенью, например, на счету каждый 
погожий день, сев начался с 1 сентября, и работать 
приходится практически от рассвета до заката. Но 
родная земля, красота мокшанской природы дарит 
силы молодому человеку, к тому же зарплата води-
теля-механизатора неплохая, а рабочий коллектив 
очень дружный. Когда студент только начинал про-
ходить практику, его курировал весь коллектив, все 
были рады помочь и делом, и добрым советом. 

– В нашем товариществе дел очень много, ведь 
территория огромная, полей много. В этом году по-
сеяли много яровых. А озимыми засеивается  1,5 
тыс. гектаров,  поля расположены по всему Мок-
шанскому району. Техники, соответственно, тоже 
много – где-то 9 комбайнов и 15 тракторов, а тех-
ника имеет свойство иногда ломаться, – улыбается 
молодой механизатор. 

Так что на его совести и зерно, и техника. Наш ге-
рой понимает всю важность сельскохозяйственного 
производства и очень гордится, что вносит посиль-
ный вклад в развитие зерновой отрасли Пензенского 
края.  И после окончания учёбы планирует остать-
ся в ТНВ «Пугачёвское». Перспективы работы на 
предприятии хорошие. Сергей является квалифици-
рованным работником, который может работать как 
водителем и трактористом, так и имеет возможность 
стать и бригадиром, и работать механиком. 

Помимо работы молодой человек увлечён фут-
болом, но пока всё его время занято работой и учё-
бой. После окончания колледжа Сергей надеется 
вернуться к спортивным занятиям.

Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора
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КУРС МОЛОДОГО 
ТУРИСТА
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Лес, палатки, костры, комары... Что же заставляет людей выбираться из тёплых 
уютных квартир и, водрузив на себя огромные рюкзаки, растворяться в мире природы. 

Любой походник скажет, что  быть туристом - это призвание, это стиль жизни. И 
счастливы те, кто открыл для себя это призвание с детства под руководством опытного 
педагога. Увлечение туризмом среди юных пензенцев процветает и никогда не сойдёт 

на нет, это показал 58-й традиционный Слёт юных туристов Пензенской области.

Походы по осени считают
Ребята со всей области, занимающиеся в турист-

ско-краеведческих объединениях, весь год постигав-
шие азы туризма, собрались на Светлой поляне, чтобы 
пожить в палатках, пообщаться, обменяться походны-
ми впечатлениями, а также посоревноваться в умении 
вязать узлы, муфтить карабины, разжигать костры и го-
товить на них пищу, оказывать первую помощь, а глав-
ное – ориентироваться на местности по карте. 

В слёте участвовали команды из Пензы, Заречного, 
Каменки, Сердобска, Мокшана, Пачелмы и Лунина. 
Пензенская областная станция юных туристов пред-
ложила ребятам широкую программу соревнований, 
рассчитанную на три дня. В первый день проходила 
короткая полоса препятствий: были натянуты верёвки, 

положены брёвна, сымитированы кочки - и ребята со-
ревновались в ловкости. Также был проведён конкурс 
юных краеведов, посвящённый 200-летию со дня ро-
ждения М. Ю. Лермонтова. А вечером ребята должны 
были весело и дружно представить свою команду, по-
сле чего юные туристы отправились на лесную диско-
теку.

Тяжело по карте – легко в лесу!
Во второй день ребята состязались в туртехнике, 

демонстрировали навыки, необходимые в походе, в 
природной среде. Затем от теории юные туристы пе-
решли к практике – отправились в небольшой поход, 
контрольно-туристский маршрут (КТМ). Команды долж-
ны были отправиться в лес, ориентироваться там по 
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карте и преодолевать препятствия: переправляться 
через овраг по бревну, набивать навесные перепра-
вы через балки, прыгать по кочкам, определять своё 
местоположение по времени и солнцу. Все ребята 
достойно справились с заданием и вернулись из леса 
живыми и невредимыми, только слегка уставшими. Но 
расслабляться было ещё рано – впереди ждал ещё кон-
курс поваров: команды готовили на костре по 2 блюда, 
чем несказанно порадовали жюри-дегустаторов.  Всё 
это время на слёте работал пресс-центр: молодые кор-
респонденты записывали и даже зарисовывали свои 
успехи, чтобы потом представить на конкурс стенгазету 
своей команды. 

В последний день проводились соревнования по 
спортивному ориентированию, но уже на территории 
лагеря, где был установлен макет-лабиринт с контроль-
ными пунктами. Лучшие команды были награждены 
ценными подарками.

Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора

 Вика Митрофанская, 8 класс, объединение юных 
туристов Сердобского района:
– Наша команда сборная – одни ребята из 
города, другие из деревни Секретарки Сердоб-
ского района. Но мы успели сдружиться на слёте, 
потому что жить всем вместе в палатках очень 
весело. 

Артём Веселов, 7 класс, лицей № 2, туристический 
клуб "Путь"  г. Пензы:
– Я открыл для себя туризм 2 года назад. За это 
время я побывал в Кузнецке, Самаре, Сердобске, 
был в агитпоходе - ходил по деревням. Там мы 
устраивали концерты для местных жителей, а из 
деревни в деревню переходили на лыжах. Я был кло-
уном, развлекал местных ребят. Наш руководитель Михаил 
Андреев помимо туризма профессионально занимался клоуна-
дой и пантомимой, а теперь передаёт своё мастерство нам. 
Внутри нашего лагеря регулярно проходит внутриклубный 
чемпионат, с непредвиденными заданиями, например, робинзо-
нада, в которой нужно для ночлега строить шалаши из веток. 
Разве это не интересно!?

Саша Артамошкин, 5 класс, школа № 25, детско-
юношеский центр "Юность", г. Заречный:
– Наш лагерь приехал на слёт вне конкурса, 
чтобы посмотреть, набраться опыта у стар-
ших товарищей и в следующем году достойно 
представить наш город. Я в первый раз ночевал в 
палатке, мне понравилось.

Таня Киселёва, 6 класс, турклуб "Исток" п. Родни-
ковский Колышлейского района:
– Мой папа – руководитель туристического 
клуба, и поэтому я хожу в походы с 3-х лет. 
Туризм  – это захватывающее занятие. Далеко 
не все мои одноклассники посетили столько мест, 
а я  была в Самаре, Казани, Суздале, Владимире, Москве, 
Белокаменке, а также в Пензе, в Сердобском, Колышлейском и 
Каменском районах. Особенно ярко запомнился первый в жизни 
агитпоход, в который я ходила 2 года назад,  а в прошлом году 
мы ходили в с. Лермонтово Белинского района.  Каждый год 
собираемся командами и ходим в агитпоходы.

Вика Ломакина, 10 класс, школа № 9; Вера Лагут-
кина, 10 класс, школа № 7, военно-патриотиче-
ский клуб "Сапсан", г. Каменка:
– Когда 3 года назад мы пришли в туристиче-
ский клуб, наша жизнь очень изменилась, стала 
гораздо ярче и необычнее. Мы узнаём много нового 
из истории края. В этом году ребята из нашего 
клуба побывали на трёх «Вахтах памяти»: в 
Ржевском районе Тверской области, Смоленской 
и Калужской областях в международном военно-
историческом лагере на Западном фронте.

Вероника Лисицкая, 9 лет , 4 класс, школа № 8, 
клуб "Лесная братва", г. Пенза:
– С 5 лет я занимаюсь туризмом, у нас очень раз-
нообразные занятия. Мне нравится лазить по 
верёвкам и на скалодроме, это очень интересно.
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В серо-дождливое воскресенье сентября, ког-
да осень вовсю заявила о своих правах, и логично 
было бы сидеть дома, попивая чай, те, кто всё-таки 
решился выйти на улицу, могли наблюдать весьма 
необычную картину. К примеру, едущих по городу 
на велосипедах Бэтмена и Супермена или людей 
в альпинистском снаряжении, спускающихся по 
верёвкам с Моста Дружбы. А проходящие мимо  
Лермонтовского сквера заметили велосипедистов, 
читающих наизусть стихи нашего великого земляка 
и иллюстрирующих пантомимой его строки – зрели-
ще довольно забавное. И это отнюдь не флешмоб, 
не пиар-акция и не хулиганская выходка, а полно-
ценное спортивно-интеллектуальное соревнова-
ние, подарившее участникам море радости и адре-

налина, несмотря на плохую погоду.
Организаторы такого спортивного эпатажа – 

группа увлечённых экстремальным спортом людей, 
туристов-ориентировщиков во главе с педагогом до-
полнительного образования Центра детского юноше-
ского туризма и экскурсий города Пензы Дмитрием 
Безяевым. С 2008 года они начали проводить экс-
тремальные городские соревнования, гораздо бо-
лее динамичные и разноплановые, чем стандартное 
спортивное ориентирование. Активная молодёжь с 
радостью откликнулась на инициативу, поддержала 
эту тему и получила незабываемые ощущения! С ка-
ждым годом участников становилось всё больше, и, 
признаться, наблюдать за гонкой и болеть за команды 
не менее увлекательно, чем участвовать.

Если ты смелый, ловкий, умелый, любишь экстрим, не боишься трудностей 
и ищешь приключений на свою голову, городская гонка Orange Race как 

раз для тебя! Это молодёжное спортивное событие с игровыми элементами 
и интеллектуальными задачами уникально для Пензы, организаторы 

признаются, что почерпнули идею у питерских коллег. В северной 
столице подобные гонки проходят уже давно, да и у нас «оранжевый путь 

приключений» для дружных и отчаянных ребят  проводился уже шестой год 
подряд.

Просто, как апельсин
Чтобы стать участником гонки, нужно было 

найти себе пару, образовать команду (два парня 
или парень и девушка), заплатить небольшой ор-
гвзнос, большая часть из которого была отведена 
на призовой фонд победителям, и раздобыть нехи-
трое снаряжение: велосипед, страховочную систе-
му, фонарь, компас, мобильный телефон, ручку, 
мини-аптечку и фотоаппарат для отчёта на контр-
ольных пунктах. 

Экстремальный рейс заключался в прохожде-
нии обозначенного на карте маршрута и посеще-
нии контрольных пунктов с заданиями. В процессе 
соревнований участники проходили дистанцию на 
велосипедах, но нередко приходилось и побегать. 
В этом году пензенским экстремалам  было пред-
ложено на скорость преодолеть примерно 25 км 
и на маршруте посетить 35 контрольных пунктов. 
Каждый контрольный пункт таил в себе подчас 
каверзное задание, такое как бросить кирпич на 
заданное расстояние, достать из фонтана монетку 
с надписью OR или купить в обозначенном мага-
зине продукт с такой же отметкой. Были задания 
сфотографироваться на фоне надписи в бетонном 

колодце, решить логическую задачу и головолом-
ку, преодолеть на велосипеде препятствия, при 
этом держа в одной руке стакан с водой. А техни-
ческие экстремальные этапы представляли собой 
спуск с моста, подъём на мост, переправу через 
реку по верёвке и подъём по деревьям на ско-
рость.  

В гонке участвовало всего 26 команд, в основ-
ном, молодые ребята, студенты, но были и люди по-
старше, и школьники. Приятно поразило большое 
количество девушек, заинтересовавшихся  оран-
жевым рейсом и успешно прошедших все задания. 

– Участникам гонки  какая-то особая физиче-
ская подготовка не требуется, – пояснил главный 
организатор Дмитрий Безяев. – Главное, чтобы это 
были активные люди, любящие спорт, острые ощу-
щения и преодоление трудностей.

На финише победители получили денежный 
приз, а все участники были награждены подарка-
ми от спонсоров. 

 Марина ГЕРАСИМОВА
Фото автора

ORANGE RACE  –  
ГЛОТОК АДРЕНАЛИНА
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Кирилл Данилов, программист, команда «Format 
C:\», участник игры «Инкаунтер»:
– Гонка отличная. Мы каждый год участвуем, и 
каждый год это интересные сюрпризы, спорт, адре-
налин, движение и страсть к победе. И это гораздо 
увлекательнее, чем, например, вредные привычки или 
сидячие компьютерные игры, молодые люди должны это 
почувствовать.

Мария Налдеева,  медик, команда «Шевиликабул-
ки»:
–  Я давно хотела поучаствовать в подобном ме-
роприятии, но не знала, что экстремальная гонка 
существует у нас, в Пензе. Все задания были очень раз-
нообразными и интересными. И даже подниматься на 
мост мне было не страшно, я 2 года уже не боюсь высоты, 
с тех пор, как пролетела на дельтаплане в Самарской области.  
А раньше я очень боялась. 

Евгений Белкин, программист, команда «Шевили-
кабулки»:
–  Я второй раз участвую в OR, не ради победы, а 
для удовольствия. Мы проходим этапы неспешно, 
кайфуем от процесса. Верёвочный технический этап 
мне показался самым интересным. Здесь в этом году 
собралось столько участников! У некоторых команд есть 
даже свои фанаты, и это главное подтверждение того, что 
мероприятие нужно жителям города и его необходимо всяче-
ски продвигать. 

Мария Мастерова, студентка  Пензенского госу-
дарственного университета архитектуры и 
строительства:
– Я участвую в гонке уже 5 раз.  OR в этом году мне 
очень понравился, это динамичная городская игра, в 
которой можно узнать, на что ты способен, узнать 
новые интересные места в городе, пройти препятствия, 
верёвочные переправы, почувствовать дух соперничества. Я 
получила массу позитивных эмоций, повысила количество адре-
налина в крови. Думаю, гонка нужна городу, потому что многие 
из нынешней молодёжи ничего тяжелее айфона поднять не 
могут, происходит деградация, а спорт – отличный способ 
развиваться и поддерживать себя в форме. Я за проведение 
таких игр в городе.

№16
СЕНТЯБРЬ

2014

№16
СЕНТЯБРЬ

2014



Газета «Детско-юношеская газета „Деловой“».
Учредитель: ГБОУ СПО ПО «Пензенский много-

профильный колледж» (г. Пенза, ул. Маркина, 2).

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 58-0185 от
24.12.2012. Выдано Управлением Федеральной
службы по надзору в сфере связи, информаци-

онных технологий и массовых коммуникаций по
Пензенской области.

Главный редактор – Наталья Конашенкова.
Фото на обложке – Марина Герасимова.
Адрес редакции: г. Пенза, ул. Маркина, 2.

Газета отпечатана в типографии ОАО «РИК „Поли-
графия Поволжья“», г. Саратов, ул. Вишневая, 10.
Тираж 1500 экз.
 

Распространяется бесплатно. Подписано в печать 
22.09.2014 в 10:00 (по графику в 10:00)

КРАСКИ СПАССКА
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Ожившая глина 
Фантасмагорические сказочные всадники, барыни 

в пышных нарядах, олени, увенчанные изогнутыми, 
многоярусными рогами, и прочие удивительные су-
щества. Да, вы угадали: это родина знаменитой на всю 
Россию Абашевской игрушки – село Абашево. Уже III 
Межрегиональный фестиваль «О чем поет гончарный 
круг» состоялся здесь 6 сентября. 

На центральной площади с раннего утра привет-
ствовали гостей с самоварами да пирогами, шутками-
прибаутками и традиционной тыквиной кашей.  Да, 
законы гостеприимства здесь непоколебимы. Хозяйки 
щедро угощали не только собранным урожаем, но и 
национальной кухней, подарив, например, уникаль-
ную возможность отведать традиционных вкуснейших 
мордовских блинов. 

Но главное – фестиваль стал консолидирующей 
силой для мастеров-ремесленников Сурского края, 
Нижегородской и Тульской областей, Чувашии и Мор-
довии. Для всех тех, кто с трепетом и любовью продол-
жает ремесла и традиции наших предков и передает 
эти ценные знания новым поколениям. Так о чем поет 
гончарный круг? В разных городах – о разном. Туль-
ская городская игрушка вдохновлена городскими мод-

ницами 19в.: здесь дамы под зонтиками, танцующие 
пары, статные гусары. Филимоновская игрушка – иг-
рушка цвета радуги – пестрит желтым, розовым, зеле-
ным. И какой же праздник без ярмарки! Можно было и 
налюбоваться шедеврами ремесленников-волшебни-
ков, и приобрести особенно понравившиеся игрушки-
свистульки, поделки из дерева, деревянные свистульки 
и матрешки, изделия из бисера…всего и не перечесть. 
Еще одним украшением праздника стали выставки са-
моваров всех мастей, картин и композиций из цветов. 

Загадай желание!
Фестиваль стал днем с особенным настроением. 

Благодаря женщинам в национальных костюмах, ко-
торые катались по селу на бричке, распевая песни и 
частушки под гармонь. Благодаря ребятам из район-
ного Молодежного парламента, которые «раздавали 
чудеса» - помогали всем желающим «записать мечты», 
упаковать их в красочные конвертики и повесить на 
Дерево желаний. Также они вели и «Книгу отзывов» о 
фестивале. 

Нить поколений
Но главной героиней и виновницей торжества ста-

Ранняя осень. Самая пора посетить Спасск, уютно расположившийся у 
самых границ Сурского края. Яркий, заметный, колоритный. Здесь краски в 
апогее: яблочные сады, склоняющие ветви под тяжестью наливных плодов, 
расписные свистульки, кленовые рощи в сентябрьском наряде и бордовые 

розарии. 
ла, конечно же, абашевская игрушка, наследница ста-
ринного народного промысла и традиций гончарного 
дела. Она берет начало еще с языческих времен и до-
шла до современности почти в первозданном виде.

Гости фестиваля могли испытать и свои способно-
сти на мастер-классах народных умельцев. Например, 
потомственный мастер-«дудочник» и педагог школы 
села Абашево Владимир Ворожейкин учил лепить из 
глины забавные игрушки. Оказывается, фигурка ка-
ждой свистульки имеет символическое значение, по-
этому каждый мог слепить под чутким руководством 
мастера или приобрести именно «свою» игрушку. 

Фестиваль был ознаменован и открытием дома-
музея мастера-игрушечника  Тимофея Зоткина, бла-
годаря которому Абашевская игрушка стала известна 
всему миру. Игрушки, выполненные им, закуплены 
даже Лувром. Дом-музей пока на этапе становления, 
но уже сейчас можно познакомиться с экспозицией 
различной домашней утвари и свистулек, которые по-
местному называются «дудки» и считаются оберегом, 
так как своим свистом отгоняют злых духов. Ученики-

последователи мастера сегодня работают на предпри-
ятии «Абашевская керамика», участвуют в выставках 
и ярмарках по всей России. А за вклад в дело возро-
ждения и процветания мира «Абашевская керамика»  
занесена в «Золотую книгу нации».

Так внутри одной географии, одного материала 
творится история традиций, оберегается аутентич-
ность. Ведь абашевская игрушка – бренд не только 
Спасска, но и Пензенской губернии в целом. Именно в 
этом небольшом селе, вотчине мастеров и хлебосолов, 
звучит та песня гончарного круга, которая слышна да-
леко за пределами региона.

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Марина Герасимова

Поездка была организована Департаментом инфор-
мационной политики и средств массовой информа-
ции Пензенской области в рамках проекта «Пензен-
ская область. Точки роста».

Это интересно!

Символика абашевских игрушек
Барыня – символ женской чистоты и целомудрия
Всадник – верность долгу
Коровка – символ плодородия
Козлик – символ упорства в достижении цели
Собачка – символ верности и дружбы
Собачка со щенком – символ материнства
Олени – символ единения с природой
Барашек «золотое руно» - символ достатка
Птичка – символ творчества
Лев – символ власти
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Наталья 
Коледова,  
выпускница Пензенского 
государственного универ-
ситета архитектуры  
и строительства, окончи-
ла курсы аэрографии  
и занимается продвижени-
ем этого вида живописи  
в нашем городе. 


